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Газ для отказа
Крупный бизнес предлагает властям ввести контрмеры против ЕС из-за углеродного налога

Ирина Кезик 

Российский бизнес не намерен ми-
риться с введением Евросоюзом 

так называемого углеродного налога. 
Согласно консолидированной позиции 
членов бюро РСПП, этот сбор носит ис-
ключительно протекционистский ха-
рактер, а главная его цель — поддержка 
конкурентоспособности европейских 
производителей за счёт её снижения 
у производителей из других стран. При 
этом потери российских экспортёров 
от появления нового фискального ин-
струмента могут составить от €1 до €5 
млрд в год. Свои предложения по ответ-
ным ограничительным мерам в отноше-
нии ЕС промышленники подготовили 
к встрече президента с членами прав-
ления РСПП, которая прошла 21 октября. 
Одной из инициатив стала, в частности, 
возможная ревизия условий инвести-
ций компаний из Евросоюза на терри-
тории России. Как участник Париж-
ского соглашения РФ вправе занимать 
более активную позицию в переговор-
ном процессе с европейскими колле-
гами, считают эксперты.

�� НЕ В ЭКОЛОГИИ ДЕЛО

Обсуждение вопроса о европейском 
трансграничном углеродном регули-
ровании, в частности введении Евро-
союзом нового фискального инстру-
мента, пройдёт «в закрытом формате», 
сообщили накануне встречи с Влади-
миром Путиным два источника в РСПП, 
знакомых с ситуацией.

По словам одного из них, обеспоко-
енные трансформацией европейской 
экономики, названной «Зелёной сдел-
кой», российские бизнесмены создали 
при РСПП комитет по климатической 
политике и углеродному ре-
гулированию. 

«Только соблюдение санитарных 
правил позволит избежать 
закрытия университетов» 
Министр науки и высшего образования РФ  
Валерий Фальков — о дезинфекции в вузах 
и обновлённом нацпроекте 

Анна Урманцева

Ц ентрализованного решения о рас-
селении студенческих общежитий 

нет и не планируется, рассказал в ин-
тервью «Известиям» министр науки 
и высшего образования Валерий Фаль-
ков. Несмотря на рост числа заражён-
ных коронавирусом в России, ситуация 
в вузах остаётся стабильной. Однако 
некоторые заведения — пока частич-
но — всё же пришлось закрыть. Такая 
история, например, произошла в Бау-
манке, где три дня не будет работать не-
сколько корпусов. Ситуация, по словам 
министра, связана с нарушением сани-
тарно-эпидемиологических норм сра-
зу по четырём пунктам. Университет 
не установил приборы для обеззара-
живания воздуха, не нанёс разметку для 
дистанцирования, недостаточно часто 
дезинфицировал помещения, а студен-
ты не носили маски. Также министр рас-
сказал о «пересобранном» нацпроекте, 
который теперь будет называться «На-
ука и университеты».

Валерий Николаевич, мы с вами встре-
чаемся в разгар пандемии COVID-19. 
С вашей точки зрения, наша наука кон-
курентна в плане прогнозирования, соз-
дания лекарств, вакцин против коро-
навируса?

Российская наука однозначно кон-
курентоспособна. Мы это доказали. 
У нас уже есть одна вакцина, вторая 
на подходе, идут клинические испы-
тания третьей в Научном центре ис-
следований и разработки иммуно-
биологических препаратов им. М.П. 
Чумакова, подведомственном Ми-
нистерству образования 
и науки. 

Страховок натерпелись
Заболевшим COVID медикам выплатили 6,8 млрд

Екатерина Виноградова,  
Анна Ивушкина

С траховые выплаты получили свыше 
87 тыс. медиков, заразившихся ко-

ронавирусом, а общая сумма платежей 
составила 6,8 млрд рублей — то есть бо-
лее половины от выделенных средств. 
Об этом «Известиям» сообщили в Минз-
драве. Абсолютное большинство ком-
пенсаций перечислили вследствие 
временной нетрудоспособности ме-
дицинских работников, в то время как 
количество выплат в связи со смертью 
не превысило 300. В реальности забо-
левших врачей может быть минимум 
в три раза больше, но им проблема-
тично получить возмещение из-за бю-
рократических сложностей, считают 
эксперты. При этом кроме страховых 
выплат врачам полагаются и надбавки 
к зарплате за работу в особых условиях.

�� ПОМОЩЬ НА 6 МЛРД

Заболевшие коронавирусом при вы-
полнении трудовых обязанностей 
медики получают дополнитель-
ные страховые выплаты по указу 
президента, вступившему в силу 
в мае 2020 года. Если вирус привёл 
к временной нетрудоспособности, 
размер компенсации составляет 
68,8 тыс. рублей, если стал причиной 
инвалидности — величина выпла-
ты варьируется от 688 тыс. до 2 млн 
рублей. В случае смерти от корона-
вируса родственники погибшего 
получают 2,7 млн рублей. Такая вы-
плата полагается не только врачам, 
но и среднему, а также младшему 
медперсоналу и водителям скорой 
помощи. В совокупности на эти цели 
было выделено 11,5 млрд 
рублей.

Дальневосточный гамбит
Холдинги вступили в борьбу за аэропорт Благовещенска

Герман Костринский

Б орьба крупных холдингов за аэро-
порт Благовещенска может прио-

становить его реконструкцию на не-
определённый срок. 22 октября ФАС 
рассмотрит жалобу на итоги конкур-
са по управлению воздушной гаванью, 
рассказали «Известиям» в ведомстве. 
Конкурс выиграл тандем «Аэропор-
тов регионов» Виктора Вексельберга 

и «Новапорта» Романа Троценко, ра-
нее соперничавших по другим проек-
там. Конкуренты сочли это нарушени-
ем и пожаловались в антимонопольный 
орган (документы есть у «Известий»). 
Помимо Благовещенска сегодня идёт 
борьба и за аэропорт Южно-Сахалин-
ска. Именно эти воздушные гавани — 
наиболее ценные из дальневосточных 
аэропортов, которые пока остаются без 
инвесторов, говорят эксперты.

Жалобы на итоги конкурса по вы-
бору управляющей компании аэ-
ропорта Благовещенска в ФАС 
поступили от Дальневосточной кон-
цессионной компании (ДКК) и «Кра-
сИнвеста».

— Их рассмотрение запланировано 
на 22 октября. Оценка доводов жало-
бы может быть дана по итогам её рас-
смотрения, — рассказали 
«Известиям» в ФАС.
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Страховок натерпелись
A По состоянию на 20 октя-

бря, по оперативным дан-
ным Фонда социального страхования 
(ФСС), медикам выплатили 6,8 млрд 
рублей страховых компенсаций, сооб-
щили «Известиям» в Минздраве. Боль-
шая часть из них была произведена 
из-за причинения вреда здоровью, ко-
торый вызвал временную нетрудоспо-
собность, — в общей сложности 6 млрд 
рублей и 87 тыс. страховых случаев. 
По причине смерти медработника го-
сударство возместило 803 млн рублей 
по 296 страховым случаям.

При этом каждое заражение под-
лежит специальному расследованию. 
В день установления диагноза работо-
датель обязан создать врачебную ко-
миссию в составе не менее трёх чело-
век с участием ФСС, которая в течение 
суток должна выяснить, где именно 
медработник подхватил инфекцию — 
на рабочем месте или в быту. По ре-
зультатам расследования комиссия 
направляет в ФСС заключение, после 
чего осуществляется выплата.

Однако сложность этой процеду-
ры неоднократно подвергалась крити-
ке, в том числе со стороны президента.

— Забюрокраченная слишком сис-
тема принятия решений оказалась: 
16 и более документов надо собрать че-
ловеку, чтобы получить соответству-
ющую выплату. Надо эту излишнюю 
бюрократию прекратить, — потребо-
вал Владимир Путин.

В правительстве не ответили на во-
просы «Известий» о том, как оценива-
ют существующую динамику по стра-
ховым выплатам медикам. В ФСС 
переадресовали запрос в Минздрав.

�� ВОПРОС К СТАТИСТИКЕ

По данным оперштаба по борьбе с пан-
демией, в России выявлено 1,4 млн за-
болевших коронавирусом. Из них 1 млн 
человек выздоровели и 24 тыс. скон-
чались. При этом инфицированных 
медиков может быть в несколько раз 
больше, чем тех, кто получил страхо-
вую выплату, отметил вице-президент 
Национальной медицинской палаты 
Сергей Дорофеев.

— Число фактически заразивших-
ся медиков превышает количество 
зафиксированных страховых случа-
ев минимум в два-три раза, поэтому 
выплаты получают далеко не все, кто 
имеет на них право. Сегодня в любом 
медицинском учреждении 15–20% со-
трудников болеют, — заявил он.

Причина этого — в абсурдности тре-
бований к расследованию, уверен экс-
перт.

— Руководителю медучреждения не-
обходимо выявить конкретного боль-
ного, от которого заразился работник. 
Это нереалистичное требование: через 
поликлиники и скорую помощь про-
ходят тысячи людей, и многие болеют 
бессимптомно, выступая переносчи-
ками вируса, — посетовал Сергей До-
рофеев.

Кроме того, компенсациями неспра-
ведливо обделили административный 
и технический персонал, хотя они тоже 
работают в зоне высокого риска, доба-
вил эксперт.

Учитывая, что на страховые выпла-
ты медикам было выделено в общей 
сложности 11,5 млрд рублей, за остав-
шиеся два месяца вряд ли получит-
ся выбрать эту сумму целиком, за-
явил зампред профсоюза работников 
здравоохранения Михаил Андрочни-
ков. Виной тому — искусственное зани-
жение числа заболевших среди врачей 
и медперсонала.

По официальным данным, участие 
в оказании помощи больным корона-
вирусом принимают 400 тыс. человек, 
пояснил эксперт. То есть 87 тыс., кото-
рые смогли получить компенсацию, — 
это 21% от их числа. Если вести подсчёт 
относительно такой базы, получается: 
уровень заболеваемости медработни-
ков в России намного выше, чем в Ев-
ропе, где он достигает максимум 12%. 
Возникает вопрос: либо статистика 
не охватывает всех причастных меди-
ков, либо у персонала нет средств за-

щиты в достаточном количестве, от-
метил Михаил Андрочников.

— На наш взгляд, в статистике не учи-
тывается ряд медицинских работников, 
которые так или иначе контактируют 
с коронавирусом. Речь о сотрудни-
ках лечебных организаций, непосред-
ственно оказывающих помощь. Всего 
их 1,5–1,7 млн человек, и все они долж-
ны претендовать на страховые выпла-
ты, — отметил эксперт.

Ранее профсоюз медицинских ра-
ботников обратился к президенту 
с просьбой расширить круг получа-
телей страховых компенсаций. Кроме 
того, там заявляли, что заболевания 
медиков, исполнявших свои трудовые 
обязанности, нередко объясняются за-
ражением в быту. На начальном этапе 
более 50% всех, кто обращался за на-
значением страховой выплаты, полу-
чали отказ, жаловались в профсоюзе.

Помимо дополнительных страхо-
вых выплат медикам, работающим 
с коронавирусом, полагаются надбав-
ки к зарплате. Они составляют от 25 
тыс. рублей для младшего медперсона-
ла до 80 тыс. рублей для врачей. Однако 
сначала положенные суммы приходи-
ли не всем: в мае медики из разных ре-
гионов жаловались на невыплату. Об-
суждая эту проблему с министром 
здравоохранения, Владимир Путин 
подчеркнул, что если бы в постанов-
лении правительства изначально были 
прописаны понятные и легко контро-
лируемые принципы начисления вы-
плат за работу в особых условиях, 
то было бы меньше вопросов и к глав-
врачам, и к губернаторам.

Разброд и метания
Кто и как борется с новой вспышкой COVID-19

Наталия Портякова

С этой недели к уже сидящему в на-
циональном локдауне Израилю 

примкнёт и Ирландия. Она стала пер-
вой страной Евросоюза, решившейся 
на тотальный карантин вопреки недо-
вольству жителей и соображениям 
экономического порядка. Великобри-
тания и страны ЕС, сообща регистри-
рующие более 100 тыс. новых слу-
чаев заболевания COVID-19 в день, 
пока ограничиваются локальными, 
а не общенациональными мерами. 
Но есть и страны, которые, напротив, 
идут по пути смягчения эпидемиоло-
гических ограничений, при том что 
не во всех из них прирост заражений 
идёт на спад.

�� ПРОТИВНИКИ ПОЛУМЕР

К началу этой недели количество за-
ражений коронавирусом в мире пе-
решло рубеж 40 млн, а число смертей 
ранее перевалило за 1 млн. Общим 
для подавляющего большинства 
жителей разных стран стало чув-
ство усталости от пандемии и вы-
званных ею ограничений и экономи-
ческих потерь, но учитывать такие 
сантименты оказались готовы не все 
правительства. В отличие от времён 
первой весенней волны COVID-19, 
на которую большинство государств 
дружно отреагировало общенацио-
нальными карантинами, меры про-
тиводействия второму пришествию 
вируса оказались порой прямо про-
тивоположными.

На этот раз лишь единицы реши-
ли ввести повторный национальный 
локдаун. Первым ещё в середине сен-
тября стал Израиль. На прошлой не-
деле частичный карантин вернули 
и в Чехии, несмотря на признание 
самих властей, что весенний лок-
даун обошёлся экономике страны 
в 200 млрд крон ($8,7 млрд) и второ-
го она позволить себе не может. Тем 
не менее премьер Андрей Бабиш 
не исключил повторного массово-
го закрытия образовательных, го-
сударственных и торгово-развлека-
тельных учреждений из-за пандемии, 
а пока бороться с антирекордами 
по заболеваниям решили двухне-
дельными ограничениями на при-
вычное функционирование школ, 
музеев, баров и спортзалов.

В Ирландии не стали мелочиться: 
с 21 октября власти ввели в стране 
сразу пятый максимальный уровень 
коронавирусных ограничений  — 
то есть, по сути, тотальный лок-
даун, который будет действовать 
до 1 декабря. Единственным отли-
чием от первого карантина стало ре-
шение не закрывать производствен-
ные мощности, строительный сектор, 
а также школы и детские сады. Вла-
стям далось это нелегко: расхо-
ды на пособия по трудоустройству, 
гранты для поддержки уязвимых 
предприятий и госсубсидии на за-
работную плату обойдутся в допол-
нительные €200 млн в неделю, или 
€1,5 млрд за все шесть недель лок-
дауна.

�� ТОЧЕЧНЫЙ УДАР

Рост заболеваемости COVID-19 фик-
сируется и в других странах — напри-
мер, в Великобритании и странах Ев-
росоюза вместе взятых ежедневно 
прибавляется по 100 тыс. новых слу-
чаев, что более чем втрое превыша-
ет апрельские пики. Но на этот раз 
большинство европейских властей 
рассчитывает сбить волну менее 
масштабными ограничениями, дей-
ствуя точечно — с опорой на тести-
рование и отслеживание контактов.

Бельгия, например, с этой неде-
ли закрыла на месяц все рестораны 
и бары, Греция отказалась от плана 
по возвращению зрителей на спор-
тивные мероприятия, а Франция 
и Германия ввели комендантский 
час. В ряде стран не обошлось без ло-
кальных карантинов, затронувших 
только области с наибольшим чис-
лом заболевших: в Германии 20 ок-
тября по домам отправили жителей 

баварского муниципалитета Бер-
хтесгаден, в Испании на две недели 
перекрыли въезд и выезд из авто-
номной области Наварра на севере 
страны. 22 октября комендантской 
час будет введён в итальянской Лом-
бардии, а 23-го числа 17-дневный ка-
рантин с целью сдерживания роста 
заболеваемости COVID-19 вступит 
в силу в Уэльсе.

К слову, британские учёные со-
ветовали властям вновь ввести на-
циональный локдаун на две недели, 
но правительство пошло несколь-
ко иным путём: на прошлой неделе 
страну разделили на три уровня ри-
ска, соответственно варьируя и огра-
ничения. Но эта избирательность 
не всем пришлась ко двору: прину-
дительная отправка премьером Бо-
рисом Джонсоном на карантин тре-
тьего уровня Большого Манчестера 
с его трёхмиллионным населением 
была встречена местными властя-
ми в штыки.

— Причины политики более целе-
направленных и локальных ограни-
чений в Британии носят как экономи-
ческий, так и социальный характер. 
Национальная изоляция может при-
вести к ненужному экономическому 
ущербу и социальным трудностям 
в регионах, где число инфицирован-
ных невелико и поэтому имеет смысл 
использовать дифференцирующие 
подходы. Но нюансы такой полити-
ки трудно сформулировать, доне-
сти до общественности и реализо-
вать, и их воздействие предстоит ещё 
тщательно проверить и оценить, — 
сказал «Известиям» специалист 
по экономической эпидемиологии 
Кембриджского университета Фла-
вио Токсваэрд.

�� ОТ ПРОТИВНОГО

Часть государств, напротив, присту-
пила к смягчению ограничений. В ав-
стралийском штате Виктория, на ко-
торый пришлось 90% всех ковидных 
смертей в стране и который послед-
ний месяц провёл на жёстком ка-
рантине, жителям вновь позволили 
заниматься спортом на улице и выез-
жать на расстояние до 25 км от сво-
их домов. В августе здесь случалось 
по 700 заражений в день, в минувший 
вторник был зарегистрирован лишь 
один случай. Тем не менее пересмо-

Бельгия закрыла на 
месяц все рестораны 
и бары, Греция отказа-
лась от плана по воз-
вращению зрителей на 
спортивные мероприя-
тия, а Франция и Герма-
ния ввели комендант-
ский час

Спасти и сохранить
Власти пообещали не вводить новый карантин

Дмитрий Лару, Максим Ходыкин

В ласти не намерены вводить тоталь-
ные и жёсткие ограничительные 

меры, несмотря на рост числа заболев-
ших коронавирусом. Об этом прези-
дент Владимир Путин заявил на встре-
че с членами правления Российского 
союза промышленников и предприни-
мателей (РСПП), которая прошла 21 ок-
тября. В деловых и политических кругах 
приветствуют такое решение. Опро-
шенные «Известиями» эксперты счита-
ют, что новый локдаун вызовет лишь до-
полнительные экономические потери 
и станет серьёзным препятствием для 
преодоления проблемы повышенной 
безработицы в РФ. Кроме того, строгие 
ограничения могут негативно сказать-
ся на психологическом состоянии на-
селения, которое и так устало от затя-
нувшейся борьбы с инфекцией. Между 
тем в предпринимательском сообще-
стве призывают коллег строго соблю-
дать обязательства в области эпиде-
миологической безопасности, чтобы 
наверняка избежать ситуации, с кото-
рой страна столкнулась весной. Впро-
чем, ответственный подход требуется 
от всех жителей страны.

�� СЛАЖЕННЫЕ МЕРЫ

Встреча прошла в традиционном для 
нынешнего времени формате: Вла-
димир Путин из подмосковной ре-
зиденции «Ново-Огарёво» связался 
с членами правления РСПП по видеос-
вязи. В сегодняшних условиях, когда 
COVID-19 продолжает наносить урон 
не только здоровью граждан, но и эко-
номике страны, диалог президента 
с представителями системообразую-
щих компаний имеет особое значение.

Российский лидер подчеркнул: про-
цессы восстановления мировой эконо-
мики ещё крайне неустойчивы. И она 
может столкнуться с новыми остры-
ми проблемами, так как эпидемиоло-
гическая обстановка весьма сложная. 
В Чехии, Испании, Нидерландах, Фран-
ции и других государствах оператив-
но вводятся дополнительные огра-
ничительные меры, которые должны 
остановить рост заболеваемости. Об-
становка в России также вызывает се-
рьёзную обеспокоенность, учитывая 

тот факт, что в стране за последние 
сутки из-за COVID-19 умерло рекорд-
ное число граждан (317). Кроме того, уже 
несколько дней подряд прирост новых 
заболевших переходит отметку 15 тыс.

По словам президента, сейчас край-
не важны слаженные и совместные 
действия государства, бизнеса, обще-
ственных организаций и всех граждан. 
Требуется понимание общей ответ-
ственности за то, как страна пройдёт 
этот сложный и напряжённый этап. При 
этом глава государства подчеркнул, что 
в центре внимания всегда должна быть 
защита жизни и здоровья граждан.

— И, конечно, сейчас, когда деловые 
связи и ритм работы предприятий про-
ходят испытания на прочность, особен-
но важно обеспечить занятость, доходы 
наших граждан, защитить благополу-
чие российских семей и их уверенность 
в будущем, — заявил президент, доба-
вив, что нельзя забывать и о наращива-
нии капитальных вложений, которые 
определяют будущее компаний и их по-
зиции на рынке.

�� СВОБОДНЫЙ БИЗНЕС

Одной из главных тем встречи стало 
обсуждение возможности повторно-
го введения ограничений, которые все 
жители России почувствовали в пол-
ной мере весной этого года. Предпри-
ниматели обратились к президенту 
с просьбой не прибегать к карантин-
ным шагам, которые вынудили бы не-
которые предприятия остановить свою 

деятельность. Собеседник «Известий» 
в РСПП подтвердил: в организации счи-
тают, что преждевременно вводить но-
вые карантинные меры. По словам ис-
точника, в принципе с этим согласно 
и руководство страны.

— Несмотря на то что число заболе-
вающих растёт, качество их лечения 
повышается. Все понимают, что нуж-
но соблюдать гигиену и выполнять тре-
бования санитарно-эпидемиологиче-
ских служб, — сказал собеседник.

Владимир Путин на встрече заверил 
участников, что власти не планируют 
вводить жёсткие и тотальные ограни-
чительные меры. По его словам, рост 
смертности от COVID-19 связан в том 
числе с более тщательной фиксацией 
причин смерти. Сейчас российская сис-
тема здравоохранения намного лучше 
готова к вспышкам заболеваемости, 
чем в марте, согласен председатель «Де-
ловой России» Алексей Репик. Однако 
важно, чтобы бизнес не расслаблялся 
и выполнял свои обязательства в об-
ласти соблюдения всех возможных мер 
предосторожности. Если предпринима-
тели продолжат обслуживать клиентов 
без средств индивидуальной защиты, 
не будут переводить своих сотрудни-
ков на удалённый формат работы, пе-
рестанут выявлять заболевших и про-
водить своевременное тестирование, 
то, к сожалению, мы неизбежно придём 
к закручиванию гаек в части карантин-
ного режима.

— Меры, которые сейчас предложе-
ны, справедливы и достаточны. Если 
бы их все соблюдали, то можно было бы 
уверенно сказать, что нам никакое за-

крытие не грозит, — заявил Алексей Ре-
пик «Известиям».

Очевидно, что чем строже локдаун, 
тем больше экономические потери, кон-
статировал кандидат экономических 
наук, доцент кафедры макроэкономиче-
ской политики и стратегического управ-
ления экономического факультета МГУ 
им. М.В. Ломоносова Олег Буклемишев.

— Есть разные условия плотности на-
селения и работы бизнеса. В такой боль-
шой и разнообразной стране, как Рос-
сия, невозможно ввести единый режим. 
Везде требуются консультации между 
бизнесом, властями, представителями 
граждан для определения оптимально-
го режима с минимальными ограниче-
ниями, — заявил «Известиям» эксперт.

Он напомнил, что в одном из послед-
них докладов МВФ сообщается: наибо-
лее жёсткие меры были в развивающих-
ся странах. Между тем люди в развитых 
государствах сами ограничивали себя 
гораздо больше.

— Нам надо переходить от психоло-
гии развивающейся страны к моделям, 
которые приняты в развитых государ-
ствах. Люди сами себе определяют фор-
мат ограничений, а навязывание мер 
бизнесу государством минимально, — 
подытожил эксперт.

Более того, установление жёстких 
ограничений также может ударить 
по жизни и здоровью граждан, считает 
член правления РСПП, глава комитета 
Госдумы по финрынку Анатолий Акса-
ков. По его словам, нужно понимать, что 
реальных ограничений не всегда удаёт-
ся достичь, но психологическое состо-
яние общества может быть подорвано.

— Исходя из этого серьёзные огра-
ничения вводить не следует. Тем более 
что врачи уже научились лечить, а го-
сударство и бизнес-структуры — ре-
агировать. Бизнес должен видеть все 
риски и помочь государству их купи-
ровать. Государство тоже должно ак-
куратно относиться к своим контро-
лирующим функциям. Бизнес и так 
напряжён надзорными мероприяти-
ями, кроме тех, которые крайне необ-
ходимы для безопасности, — отметил 
он в беседе с «Известиями». — Центро-
банк очень грамотно поступил, когда 
обратился к кредитным организациям, 
чтобы они шли навстречу заёмщикам. 
Кому-то продлевали кредитные кани-
кулы, реструктурировали долги. Такая 
мягкая форма регулирования была бы 
правильной.

На встрече президента с РСПП также 
обсуждалась проблема безработицы. 
Владимир Путин напомнил, что перед 
кабмином стоит задача вернуть пока-
затели по рынку труда на докризисный 
уровень. К концу 2021 года правитель-
ство должно добиться снижения уров-

ня безработицы до 4,7%. Сейчас он пре-
вышает 6% экономически активного 
населения.

— Число безработных в России бли-
зится к 5 млн человек. И здесь мы долж-
ны в первую очередь подумать о том, 
как поддержать малый и средний 
бизнес — именно он с трудом выжил 
в первую волну и не успел оклематься 
за лето. Согласно Росстату, у нас в стра-
не примерно 71–72 млн рабочего насе-
ления, при этом около 40 млн из них — 
это сотрудники малых предприятий, 
ИП и самозанятые. В условиях кризи-
са многие тянутся сокращать расходы 
на фонд оплаты труда и штатное распи-
сание. Новый строгий локдаун только 
усугубит ситуацию и приведёт к ещё 
более динамичному росту безработи-
цы, — сказал «Известиям» депутат Гос-
думы Виктор Зубарев.

Не обошлось мероприятие и без об-
суждения вакцин от коронавируса. Вла-
димир Путин заявил, что надо разво-
рачивать вакцинацию по всей стране. 
Также он считает, что ежегодный обо-
рот российского препарата на мировом 
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Газ для отказа
A Заочное заседание по это-

му вопросу состоялось 7 ок-
тября (протокол заседания имеется 
в распоряжении «Известий»). Предсе-
дателем нового органа был назначен 
бенефициар угольно-энергетической 
компании СУЭК Андрей Мельниченко. 
За проголосовали все 28 членов бюро 
правления, в число которых входят 
Вагит Алекперов, Александр Дюков, 
Виктор Вексельберг, Игорь Зюзин, Вла-
димир Лисин, Алексей Мордашов, Анд-
рей Костин, Алишер Усманов, Михаил 
Фридман, Владимир Потанин и Ана-
толий Чубайс.

Представители бизнеса полагают, 
что трансграничное углеродное регу-
лирование носит исключительно про-
текционистский характер. А главной 
целью его введения «является под-
держка конкурентоспособности ев-
ропейских производителей за счёт 
её снижения у производителей дру-
гих стран, а также продвижение в дру-
гие страны европейских технологий».

«Предполагаемый фокус на фи-
скальных механизмах будет означать, 
что поставщики из других стран долж-
ны не продемонстрировать свой про-
гресс в сокращении эмиссий, а имен-
но заплатить цену за углерод, которая 
сопоставима с ценой на европейском 
рынке», говорится в записке (имеет-
ся в распоряжении «Известий»), под-
готовленной к встрече с президентом.

Бизнесмены отмечают, что после 
введения нового сбора импортёры бу-
дут платить в бюджет ЕС сумму, рас-
считанную на основе углеродоёмкости 
их продукции (эмиссии парниковых 
газов при производстве на единицу 
продукции). Как уже писали «Извес-
тия», принятие законопроекта о вве-
дении трансграничного углеродно-
го регулирования (ТУР) планируется 
уже в 2021 году, а его введение в силу — 
в 2023-м. По подсчётам экспертов 
РСПП, в зависимости от выбранного 
варианта платежи российских экспор-

тёров могут составить от €1 до €5 млрд 
ежегодно. ТУР носит исключительно 
протекционистский характер.

«Главной целью ТУР является под-
держка конкурентоспособности евро-
пейских производителей за счёт её сни-
жения у производителей других стран, 
а также продвижение в другие страны 
европейских технологий. Предполага-
емый фокус на фискальных механиз-
мах будет означать, что поставщики 
из других стран должны не продемон-
стрировать свой прогресс в сокраще-
нии эмиссий, а именно заплатить цену 
за углерод, которая сопоставима с це-
ной на европейском рынке», отмечает-
ся в документе, подготовленном РСПП.

Бизнесмены уверены, такое «давле-
ние на базовые отрасли российского 
экспорта представляется проявлением 
полноценной и масштабной торговой 
войны, в которой климатический ин-
струментарий является одним из важ-
ных механизмов для передела геополи-
тического влияния и рынков».

�� КОНТРМЕРЫ ДЛЯ ЕС

Именно поэтому к встрече с Влади-
миром Путиным бизнесмены подго-
товили предложение «осуществить ре-
визию взаимного торгового баланса 
Российской Федерации и Евросоюза 
с определением возможных позиций 
внешнеторговой номенклатуры, по ко-
торым со стороны РФ могут быть при-
няты ответные эффективные ограни-
чительные меры».

Кроме того, члены РСПП предла-
гают провести мониторинг условий 
инвестиций европейских компаний 
на территории России для дальней-
шего определения целесообразности 
и возможности ответных администра-
тивных и регуляторных мер — так же, 
как Еврокомиссия и правительства 
стран ЕС административно ограни-
чивают реализацию инвестпроектов 
российских компаний.

Примером такой дискриминации 
в организации назвали применение 
норм «Третьего энергетического паке-
та» ЕС к проектам «Газпрома», а также 
другие искусственные и политизиро-
ванные ограничения, накладываемые 
на проекты нефтегазовых компаний РФ.

Собеседник «Известий», знакомый 
с предложениями бизнесменов, на-
помнил, что такие меры, как ТУР, про-
тиворечат нормам ВТО, в том числе 
п. 1 ст. XI ГАТТ 1947, «который запреща-
ет установку протекционистских тари-
фов, дискриминацию между ввозимы-
ми товарами и товарами внутреннего 
производства, а также иные скрытые 
ограничения международной торговли».

По его словам, после проведения 
всех ревизий и мониторингов бизнес-
мены предлагают проработать меха-
низм увязки проактивной переговор-
ной позиции Российской Федерации 
по ТУР с мерами реагирования в рам-
ках государственной таможенной, инве-
стиционной, внешнеторговой и клима-
тической политики и учёт этой позиции 
в рамках всех основных вопросов внеш-
неполитического взаимодействия Рос-
сийской Федерации с Евросоюзом.

В пресс-службе РСПП оперативного 
комментария «Известиям» не предоста-
вили. Связаться с главой союза Алексан-
дром Шохиным не удалось.

�� НАШЕ ПРАВО НА ОТВЕТ

Планируемый к введению в рамках про-
граммы «Европейский зелёный курс» 
(Green Deal) углеродный сбор действи-
тельно может негативно сказаться 
на экономике РФ, считает руководитель 
направления экологической безопасно-
сти президентской комиссии по ТЭКу, 
гендиректор АНО «Территория устойчи-
вого развития» Анастасия Окорочкова.

— Однако наше преимущество за-
ключается в том, что мы являемся 
участниками Парижского соглашения 
и имеем возможность занимать более 

активную позицию в переговорном 
процессе с европейскими коллегами 
по вопросам адаптации к негативным 
последствиям, осуществления мони-
торинга, смягчения последствий изме-
нения климата, а также обеспечения 
глобального перехода к устойчивому 
развитию, — подчеркнула она.

По словам эксперта, сегодня важ-
но обсуждать и согласовывать принци-
пы, нормы и правила обеспечения ново-
го экономического уклада — например, 
определять масштаб и порядок планиру-
емых налоговых инициатив, размер воз-
можного ущерба для стран-экспортёров. 
А также обращаться к нормам Париж-
ского соглашения, в частности к ст. 2 п. 2, 
в котором говорится, что «настоящее со-
глашение будет осуществляться таким 
образом, чтобы отразить справедли-
вость и принцип общей, но дифферен-
цированной ответственности и соот-
ветствующих возможностей в свете 
различных национальных условий».

— Более того, нельзя упускать 
из виду, что Россия — не только один 
из ведущих производителей энергоре-
сурсов в мире, но и лидер по снижению 
эмиссии парниковых газов среди круп-
нейших экономик и глобальный сек-
вестратор углекислоты из атмосферы 
планеты, учитывая поглощающую спо-
собность территории страны: лесов, 
болот и выведенных из оборота сель-
скохозяйственных земель. Мы долж-
ны вести переговоры и отстаивать 
свою позицию и право самостоятель-
но считать углеродный баланс, — счи-
тает Анастасия Окорочкова.

Самая главная задача сегодня, 
считает эксперт, сформировать соб-
ственную систему измерения эмис-
сии парниковых газов и секвестрации 
углерода. В противном случае, заклю-
чила она, никто не сможет гарантиро-
вать справедливые и объективные рас-
чёты углеродного баланса российской 
продукции или услуг внешними опера-
торами и аудиторами.

 Новости

Заполярный друг
Что ждёт самый мощный атомоход в мире

Любовь Лежнева

Основные проблемы Северного 
морского пути (СМП) — устарев-

шая инфраструктура и плохая нави-
гация. Об этом заявили опрошенные 
«Известиями» эксперты и политики, 
комментируя итоги визита в Мурманск 
премьер-министра РФ. 21 октября Ми-
хаил Мишустин произвёл приёмку са-
мого мощного в мире ледокола и обсу-
дил с коллегами развитие Арктики. Для 
успешной реализации намеченных це-
лей требуется уменьшить отток населе-
ния и усовершенствовать подготовку 
квалифицированных кадров, уверены 
специалисты.

�� ЗАПОЛЯРНАЯ ЭКСПЕДИЦИЯ

Мурманск, словно желая соответство-
вать статусу края северного и сурово-
го, к визиту Михаила Мишустина под-
готовился основательно. Земля успела 
покрыться снегом, за полярным кру-
гом прочно закрепилась минусовая 
температура. Другими словами, атмо-
сфера в городе под основную цель по-
ездки премьера сложилась что надо. 
Рабочий визит главы кабмина начал-
ся с торжественной церемонии при-
ёмки атомохода «Арктика», названного 
в честь знаменитого ледокола, кото-
рый первым в истории достиг Север-
ного полюса в надводном положении. 
Построили новое судно в Петербурге 
за три года. Его длина составляет бо-
лее 173 м (это примерно три памятни-
ка «Рабочий и колхозница» в высоту). 
Как заявляют создатели, он станет са-
мым большим и мощным атомным ле-
доколом в мире. Покорять моря и оке-
аны судно будет уже с декабря.

— Наша страна — бесспорный ли-
дер в освоении северных территорий. 
Мы гордимся, что Россия единствен-
ная в мире смогла создать атомный 
ледокольный флот. И сейчас в его со-
став мы принимаем ещё один универ-
сальный атомный ледокол — «Аркти-
ка». Он станет головным из пяти судов 
уникальной серии, которая предназна-
чена для работы на Северном морском 
пути, — заявил Михаил Мишустин.

По мнению премьера, развитие пар-
ка ледоколов позволит в полной мере 
раскрыть транспортный потенциал 
Северного морского пути и подстег-
нёт интерес международного бизне-
са к этому коридору между Европой 
и Азией. Но самое важное — «обеспечит 
первенство России в Арктике — страте-
гически важном для нас регионе», уве-
рен глава кабмина.

Севморпуть уже успешно функ-
ционирует, сейчас главная задача за-
ключается в увеличении объёма гру-
зоперевозок, заявил «Известиям» 
руководитель Центра арктических 
исследований Института Европы РАН 
Валерий Журавель. В сентябре в «Ро-
сатоме» заявляли, что сумма грузопе-
ревозок в этом году достигнет 32 млн т, 
однако на встрече с премьером в Мур-
манске глава госкорпорации назвал 

немного меньшую цифру — 31 млн т. 
Впрочем, эксперт считает и этот про-
гноз оптимистичным.

— В прошлом году мы достигли око-
ло 30 млн т, но в этом получается мень-
ше. Снижение происходит, потому что 
ряд проектов из-за пандемии не уда-
лось реализовать, — отметил Валерий 
Журавель.

Только при разморозке бизнеса 
и появлении дополнительных тран-
зитных проектов объём грузоперево-
зок по СМП может достичь к 2024 году 
60 млн т, как и планируется.

Однако всему этому может поме-
шать устаревшая инфраструктура мор-
ского пути, сказал «Известиям» капи-
тан атомного ледокола «50 лет Победы» 
ФГУП «Атомфлот» Дмитрий Лобусов. 
Прежде всего требуется модернизиро-
вать порты. Пока они не могут эффек-
тивно поддерживать грузо- и судопо-
ток — не только планируемый, но и уже 
существующий.

— Ещё необходимо менять авиацион-
ное и гидрометеообеспечение. В пла-
нах уже есть запуск наших спутников, 
которые будут нам помогать, — отме-
тил Дмитрий Лобусов.

С этим мнением согласился бывший 
командующий Северным флотом ад-
мирал Вячеслав Попов, отметив, что 
проблемы уже обозначены властями, 
но сроки реализации проектов могут 
затянуться из-за эпидемиологической 
ситуации.

— Действительно, необходимо пора-
ботать над оборудованием мест укры-
тия и пунктов обслуживания трассы 
СМП. Например, модернизировать сис-
тему причального фронта, улучшить 
спасательную систему. Сейчас всё это 
есть, но уровень должен быть выше, — 
заявил он «Известиям».

Другой важный вопрос — строитель-
ство новых ледоколов, в зимнее время 
без них по морскому пути не пройти. 
Поэтому, несмотря на любые обстоя-
тельства, темпы нельзя снижать, под-
черкнул Вячеслав Попов.

Все задачи по развитию СМП выпол-
няются постепенно, сообщил «Извес-
тиям» член общественного совета ГК 
«Росатом» Валерий Меньшиков. Так, 
компания совместно с крупными науч-
ными структурами уже решила проб-
лему утилизации советских атомных 

подлодок, выведенных из эксплуата-
ции ВМФ и представлявших ядерную 
и радиационную опасность. Сейчас «Ро-
сатом» активно занимается вопросом 
отработанного ядерного топлива. Вла-
сти действительно настроены разви-
вать Крайний Север, заверил Валерий 
Меньшиков.

— Доставка грузов из юго-восточ-
ных регионов в Европу по СМП быстрее 
и дешевле. Это очень перспективное 
направление, и Россия единственная 
в мире обладает такими мощными су-
дами, — сказал он.

�� БЕЗ ОТТОКА

Мурманская область примечательна 
не только своими морозами, но и зна-
менитым северным сиянием. А вот со-
стояние столицы субъекта оставляет 
желать лучшего — многие дома нуж-
даются в капитальном ремонте или 
даже сносе. При этом нигде не видно 
новостроек, почти весь жилой массив 
достался местным жителям от Совет-
ского Союза. А ведь для решения вопро-
сов, касающихся ледоколов, требуется 
не забывать и о проблемах людей, от-
метил Валерий Меньшиков.

По данным Минэкономразвития 
региона, средняя зарплата в 2020 году 
здесь составляет около 66 тыс. рублей — 
почти столько же получают и в Петер-
бурге. Однако около половины этой 
суммы начисляется за счёт северных 
надбавок. Причём в соседней Карелии 
до недавнего времени таких преферен-
ций были лишены специалисты без ста-
жа — лишь в этом году мера распростра-
нилась на всех.

— Нехватка молодых квалифициро-
ванных кадров — очень серьёзная проб-
лема. Она характерна для городов, где 
были закрыты градообразующие пред-
приятия. Молодёжь стремится, конеч-
но, туда, где можно зарабатывать, — 
заявил член общественного совета 
«Росатома».

С каждым годом оплата труда уве-
личивается в сфере добычи полезных 
ископаемых и научно-технической от-
расли. Однако социальный блок в этом 

плане значительно отстаёт. Как расска-
зали «Известиям» местные жители, не-
смотря на то что официально средняя 
зарплата по региону выше средней 
по России, в реальности многие не по-
лучают эту сумму на руки. Зачастую 
предприятия сокращают основной 
оклад, понимая, что вакансий на рынке 
мало. По этой причине, а также из-за су-
рового климата и плохой инфраструк-
туры работники решают попытать сча-
стья в других субъектах России.

Проблему оттока населения под-
твердила «Известиям» сенатор от реги-
она, зампред комитета Совфеда по со-
циальной политике Татьяна Кусайко. 
Для улучшения ситуации власти пла-
нируют отремонтировать здания учеб-
ных заведений и расширить програм-
мы обучения.

Для развития субъекта и в целом 
Крайнего Севера правительство уже 
утвердило создание территории опе-
режающего социально-экономическо-
го развития (ТОР) «Столица Арктики» 
в Мурманской области, напомнил се-
натор от региона, зампред комитета 
Совфеда по экономической полити-
ке Константин Долгов. При регистра-
ции резидентом в такой зоне бизнесу 
предоставляются масштабные нало-
говые льготы. Также в ТОР действует 
свободная таможенная зона Евразий-
ского экономического союза. Впрочем, 
для участия в программе есть условие — 
минимальный объём капиталовложе-
ний в размере 500 тыс. рублей.

— Уже есть первые резиденты. 
По сути, созданы беспрецедентные ус-
ловия для привлечения инвесторов, — 
заявил «Известиям» политик.

Также правительство решило сни-
зить ставку, по которой Фонд разви-
тия Дальнего Востока и Арктики будет 
предоставлять средства резидентам — 
с 5 до 2%, сообщил Михаил Мишустин 
на встрече с инвесторами в Мурман-
ске. Кроме того, организация выделит 
4 млрд рублей на инвестпроекты мо-
ногородам Ковдору и Кировску. Это, 
по мнению премьер-министра, позво-
лит сохранить рабочие места и обеспе-
чить занятость.

« РАЗВИТИЕ ПАРКА 
ЛЕДОКОЛОВ ПОЗ-
ВОЛИТ В ПОЛНОЙ 

МЕРЕ РАСКРЫТЬ ТРАНСПОРТ-
НЫЙ ПОТЕНЦИАЛ СЕВЕРНОГО 
МОРСКОГО ПУТИ И ПОДСТЕГ-
НЁТ ИНТЕРЕС МЕЖДУНАРОД-
НОГО БИЗНЕСА К ЭТОМУ КО-
РИДОРУ МЕЖДУ ЕВРОПОЙ И 
АЗИЕЙ

треть оставшиеся ограничения вла-
сти штата планируют не раньше но-
ября.

По пути смягчения пошли и вла-
сти Филиппин, самой пострадав-
шей от коронавируса страны Юго-
Восточной Азии после Индонезии. 
С 21  октября местным туристам 
впервые с июля наконец позволи-
ли вылетать за рубеж, а в столице 
Маниле ослабили комендантский 
час. Общее количество заболева-
ний COVID-19 в стране превышает 
360 тыс. случаев, однако в послед-
ние недели прирост пошёл на спад.

Индия, ранее бившая рекорды 
по заболеваемости, на этой неде-
ле вышла в мировые лидеры по чис-
лу выздоровевших после COVID-19. 
Хотя коронавирус здесь диагности-
рован у более 7,5 млн человек, что 
вывело Индию в ранг самых пора-
жённых стран после США, 6,7 млн че-
ловек из этого числа выздоровели. 
Впрочем, миллионы индийцев выш-
ли на работу задолго до того.

— Весенний локдаун был введён 
ради спасения жизней, а снят — ради 
сохранения средств к существова-
нию, учитывая тонущую экономику 
страны, — пояснила «Известиям» экс-
перт Центра социальной медицины 
и общественного здоровья Универ-
ситета Джавахарлала Неру Сангхми-
тра Шил Ачарья.

Эксперты предупреждают: в ок-
тябре-ноябре, когда индийцы от-
мечают сразу несколько крупных 
праздников, число заболевших мо-
жет увеличиться — покупатели на-
верняка будут толпиться на рын-
ках ради скидок. Но экономический 
резон перевешивает: по прогнозам 
МВФ, в этом году ВВП Индии сокра-
тится на 10,3% (это самый большой 
спад среди всех крупных развива-
ющихся стран), и лишать людей ра-
боты на этом фоне власти не могут 
и не хотят.

Число погибших в США вдвое 
больше, чем в Индии, хотя там про-
живает вчетверо меньше населения. 
И хвастаться успехами в коронави-
русной борьбе Штатам не приходит-
ся. Но и здесь не только не вводят 
повторного карантина, но и продол-
жают смягчать ограничения. В Теха-
се уровень госпитализаций остаёт-
ся высоким, но правительство штата 
недавно разрешило частично от-
крыть бары. Моделирование ситуа-
ции с заболеваемостью в Орегоне го-
ворит о том, что число заражённых 
будет только расти, но губернатор 
загодя открещивается от возмож-
ности каких-то новых ограничений. 
Отказывается от реализации «более 
агрессивных» мер сдерживания, ре-
комендованных целевой группой Бе-
лого дома, и правительство Айовы.
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рынке может достичь $100 млрд. На этом 
фоне президент призвал деловые кру-
ги, которые занимаются этим видом 
деятельности, активнее включаться 
в работу и обеспечить необходимое 
количество производимой российской 
вакцины. При этом глава РФ напомнил, 
что в скором времени в стране появит-
ся уже третий по счёту препарат после 
«Спутник V» и «ЭпиВакКороны».

�� ШАМПАНСКОЕ И ВОДА

Владимир Путин в среду также связал-
ся с режиссёром Никитой Михалковым, 
чтобы лично поздравить его с 75-лети-
ем. Несмотря на то что поговорить пре-
зиденту с именинником удалось толь-
ко по видеосвязи, собеседники даже 
на расстоянии смогли отметить это 
событие глотком шампанского в пря-
мом эфире. В этот же день глава госу-
дарства подписал указ о присвоении 
Никите Михалкову звания Героя Труда.

Уже ближе к вечеру президент об-
судил с вице-премьером Маратом 
Хуснуллиным вопросы водоснабже-

ния Севастополя и Республики Крым. 
В соответствии с поручением Влади-
мира Путина правительство разрабо-
тало и утвердило комплексный план. 
Он рассчитан на реализацию 14 меро-
приятий с 2020 по 2024 год с общим объ-
ёмом финансирования 48 млрд рублей. 
В план, в частности, входит разработ-
ка новых месторождений подземных 
вод, а также строительство гидротех-
нических сооружений, объектов водо-
снабжения и водоотведения, сообщил 
вице-премьер.

— Также мы рассматриваем опресне-
ние воды и рассматриваем, конечно же, 
приведение в порядок и капитальный 
ремонт существующих объектов ин-
фраструктуры, — добавил он.

План был разработан с учётом про-
гнозов Росгидромета. Согласно его дан-
ным, в четвёртом квартале этого года 
сохраняется сложная ситуация, вы-
званная маловодьем. Водность рек бу-
дет варьироваться в основном от 10 
до 60% от норм. Такой ситуации не было 
в последние несколько десятков лет, по-
дытожил Марат Хуснуллин.

Атомоход «Арктика» станет головным судном ледокольного флота России
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«Только соблюдение санитарных правил 
позволит избежать закрытия университетов» 
A В плане лекарств российские 

учёные работают. Наша стра-
на также один из лидеров по тестирова-
нию в мире. Что касается прогнозов, это 
дело сложное, но и тут у нас есть успехи.

На чьи прогнозы вы лично опираетесь?
Очень хорошее исследование идёт 

в Санкт-Петербургском политехни-
ческом университете Петра Великого 
(СПбПУ). Там используются возможно-
сти суперкомпьютера, собственная ма-
тематическая модель. И судя по тому, что 
мы видим — а ведь мы уже можем проа-
нализировать совпадения по предсказа-
ниям весной и летом, — это не 100-про-
центное попадание, но очень близкое. 
Это позволяет ориентироваться на про-
гнозы этого университета. Однако по-
нятно, что ситуация преподносит нам 
сюрпризы, и полностью динамику пред-
угадать невозможно.

Вы имеете в виду прогнозы группы Алек-
сея Боровкова?

Да, это расчёты группы Алексея Ива-
новича. Он, казалось бы, напрямую с ко-
ронавирусом не связан, основа его дея-
тельности — моделирование. Мы даже 
решили развить эту тему. На базе Уни-
верситета Петра Великого, Института 
гриппа им. А.А. Смородинцева и других 
вузов мы планируем сделать научный 
центр мирового уровня по приоритетам 
научно-технологического развития. Те-
перь методы математического модели-
рования будут использовать для про-
гнозирования распространения разного 
рода инфекций.

Насколько я помню, Боровков предска-
зал четыре волны коронавируса. Сейчас 
идёт вторая. Значит, будет ещё две?

Абсолютно всё учесть и предска-
зать очень сложно — факторов мно-
го. Мы ориентируемся и на эти прогно-
зы в том числе. Пандемия показывает, 
что не только в области естественных 
наук, но и в области общественных, со-
циально-гуманитарных надо проделать 
огромную работу. Например, нужно ре-

шать вопросы, связанные с недостаточ-
ной социализацией. Люди абсолютно 
по-разному реагируют на дистанцион-
ный формат обучения. От транслятив-
ной педагогики, когда мы передавали 
знания, глядя в глаза друг другу, мы пе-
решли к чему-то другому. Но онлайн 
лучше, чем полное отсутствие взаимо-
действия и передачи знаний.

Кстати, об уходе на удалёнку. Сегодня 
ещё есть вузы, которые полностью ра-
ботают в офлайне, где педагоги читают 
очные лекции?

Сейчас нет ни одного универси-
тета или вуза, который бы в том или 
ином формате не использовал дистан-
ционно-образовательные технологии. 
Где-то больше, где-то меньше. Тем не ме-
нее если сравнивать сегодняшнюю си-
туацию с той, которая была весной, 
то она отличается.

Ситуация серьёзнее?
Вузы часто сталкиваются с такой 

ситуацией. Преподаватели, у которых 
подтвердилось заболевание, вынуж-
дены уйти на карантин. И они просто 
физически не могут появляться в уни-
верситетах. Это основание для того, 
чтобы вузы приняли решение перейти 
на дистанционный формат. При этом 
студентам дают возможность работать 
в библиотеках. Конечно, с соблюдени-
ем мер предосторожности. Также сей-
час мы разрешаем студентам по особо-
му графику работать в лабораториях. 
Мы понимаем, что обучение физике 
или химии, а также ряду других есте-
ственно-научных дисциплин имеет 
свою специфику. Многие из них в он-
лайн не переведёшь.

Лаборатории — понятно, а библиотеки 
вполне можно было бы перевести в он-
лайн. Разве нет?

Часть студентов хотела бы хоть из-
редка приезжать, потому что иначе по-
лучается полное затворничество.

Так они хотят общаться? А общаться же 
нельзя...

С соблюдением мер предосторожно-
сти можно. И здесь не больше вероятно-
сти заразиться, чем, например, в транс-
порте.

Тем не менее отдельные «звоночки» 
из вузов уже есть. Вчера вот, например, 
пришло сообщение, что три корпуса Ба-
уманки закрывают на дезинфекцию. Что 
там случилось?

В МГТУ им. Н.Э. Баумана была про-
верка 19 и 20 октября. В результате при-
нято решение закрыть несколько кор-
пусов, где были выявлены нарушения 
санитарно-эпидемиологических норм. 
Там зафиксировано четыре типа нару-
шений. Первое — в некоторых помеще-
ниях нет приборов для обеззаражи-
вания воздуха. Второе — не нанесена 
разметка для соблюдения социальной 
дистанции. Третье — недостаточно эф-
фективно контролируют использова-
ние средств индивидуальной защиты 
студентами. Проще говоря, они не но-
сят маски. И четвёртое нарушение свя-
зано с особым порядком дезинфекции 
помещений в отсутствие студентов. 
Обо всём этом мы говорили с ректора-
ми наших вузов, с управленческими 
командами университетов ещё в ав-
густе. Очень обстоятельно обсуждали 
эту ситуацию в Москве. Но, к сожале-
нию, не во всех вузах коллеги прислу-
шались.

Надолго закрыли эти корпуса?
Руководство университета пообеща-

ло, что в кратчайшие сроки устранит за-
мечания. Говорят, что буквально через 
три дня эти корпуса будут вновь исполь-
зоваться.

А вся остальная часть университета, дру-
гие корпуса Бауманки работают?

Да, и это очень важный момент. 
Университет огромный, 30 тыс. сту-
дентов. В принципе там и не такое 
большое количество заболевших. 
Но я считаю, что эти превентивные 
меры и проверки, которые проводит 
Роспотребнадзор, обязательны. Толь-
ко неукоснительное соблюдение са-
нитарных норм и работа со студента-
ми, преподавателями позволят нам 
избежать полного закрытия универ-
ситетов.

Много где пишут, что приборы для обез-
зараживания воздуха неэффектив-
ны, если в помещении есть люди. Что 
вы об этом думаете?

Знаете, нет ни одного ограничения, 
которое бы не подвергалось сомнению. 
Некоторые считают, что носить маски — 
это вредно. Все приборы, которые вы-
пускают на российский рынок, так или 
иначе сертифицированы. У них есть ин-
струкция, по которой понятно, как они 
должны использоваться. Если нужно, 
всегда можно проконсультироваться 
с Роспотребнадзором.

Давайте поговорим о студентах, которые 
сейчас находятся в общежитиях. Со сто-
роны видится, что эти коллективы могут 
быть неким потенциальным рассадни-
ком. Если будет продолжать расти коли-
чество заражённых в России, есть ли та-
кая идея — расселить общаги, отправить 
студентов обратно в регионы?

В общественном сознании есть сте-
реотипы. Почему-то кажется, что сту-
денты — это какая-то особая группа 
риска и они обязательно должны все пе-
реболеть. Понятно, что любой органи-
зованный коллектив — это риск. Прожи-
вание студентов в общежитиях в этом 
смысле, конечно, учитывается. Но наш 
почти двухмесячный анализ (многие 
студенты заехали уже в конце августа, 
а сейчас конец октября) показал, что 
не всё так однозначно. Действительно, 
в некоторых общежитиях непростая си-
туация, хотя массовых вспышек по стра-
не мы не наблюдаем.

А где непростая ситуация?
В самых разных регионах. Когда не-

сколько человек в общежитии забо-
лели, их изолируют, проводят анализ 
контактов и в зависимости от ситуации 
или комнату, или блок, или этажи изо-
лируют и дезинфицируют. Самое уди-
вительное, что на конец октября у нас 
есть студенческие общежития, где нет 
ни одного случая заболевания. Я был 
сам удивлён этому, общаясь с ректора-
ми. Казалось бы, такого не может быть.

Может, студенты просто не тестируются?
Это было бы заметно по разнице в ди-

намике заболеваемости в университе-
тах и регионах, где они находятся.

Я так понимаю, общежития расселять 
не будут?

У нас более 800 тыс. студентов в обще-
житиях по всей России. Все эти места за-
няты. Под обсерваторы сегодня зарезер-
вировано 25 тыс. мест, из них более 80% 
свободны. Централизованного решения 
о расселении студентов из общежитий 
нет и не планируется. Все решения се-
годня принимаются исходя из ситуа-
ции в конкретной местности, конкрет-
ном регионе. Мы ещё весной поняли, что 
это нужно делать только на уровне уни-
верситетов, а может, и факультетов. Кро-
ме того, сейчас 40% студентов так или 
иначе используют дистанционный фор-
мат обучения.

А сколько всего студентов в этом году?
Больше четырёх миллионов. Но тут 

надо понимать, что есть не только оч-
ники, но и заочники.

И всё равно как-то мало мест в общежи-
тиях...

Да, это одна из проблем системы выс-
шего образования в России. Вы не най-
дёте ни одного вуза, где бы сказали, что 
полностью удовлетворена потребность 
в общежитиях.

Кстати, сейчас уже понятно, кто пришёл 
на первый курс учиться? Многие гово-
рили: поскольку год прошёл в общем 
не по плану из-за пандемии, то перво-
курсники будут очень слабыми. Это так?

Помните у классика? «Да, были люди 
в наше время, Не то, что нынешнее пле-
мя: Богатыри — не вы!» С тех пор как это 
было написано, мне кажется, мало что 
изменилось. Если посмотреть подбор-
ку высказываний после введения ЕГЭ, 
я каждый год наблюдаю такие харак-
теристики. Всегда говорят, что приш-
ли полные бездари и неучи. Если посмо-
треть на динамику с начала нулевых 
годов, мне кажется, абитуриенты уже 
должны только картинки уметь рас-
крашивать, а не читать и писать. Вместе 
с тем мы видим, что они дают хорошие 
результаты на международных олим-
пиадах, многие из них приходят в науку 
и достигают результатов.

Теперь о науке. Действительно ли пере-
собран и переназван национальный про-
ект «Наука»?

Да, это правда.

Зачем?
Существовали два нацпроекта «На-

ука» и «Образование». Мы вышли с ини-
циативой сделать один проект — «Наука 
и университеты». В России в обществен-
ном дискурсе используют два понятия — 
университет и вуз. И это не одно и то же. 
Университет — это особого типа ин-
теллектуальная корпорация. Поэтому, 
учитывая вклад университетов в нау-
ку, в социально-экономическое разви-
тие регионов, их особую миссию в об-
ществе, мы предложили такое название 
национального проекта.

Вы изменили название или содержание?
И то, и другое. Например, в новом нац-

проекте появилась специальная про-
грамма стратегического академическо-
го лидерства, которой не было раньше. 
Она направлена на развитие универси-
тетов и их интеграцию с научными ор-
ганизациями.

Что здесь означает слово «академиче-
ское»?

Оно означает, что мы объединяем 
в развитии две большие институции. Это 
724 университета в гражданском секто-
ре вуза и более 400 научных институтов.

Что ещё изменилось в новом нацпроекте?
Появился ряд новых мероприятий. 

Связаны они в том числе с наукой. До-
пустим, по технологическому пред-
принимательству, которое планирует-
ся развивать, это стартап-студии при 
университетах. В проект включено циф-
ровое развитие Высшей аттестацион-
ной комиссии.

Цифровой ВАК? Наконец-то. Диссерта-
цию можно будет защитить, сидя дома?

Уже в этом году высшая аттестацион-
ная комиссия, как особая институция, 
сделала шаг вперед. Появились уже бо-
лее современные правила, мы готовим 
номенклатуры новых научных специ-
альностей. Но самое главное, работа са-
мого ВАКа теперь возможна в дистанци-
онном формате.

Учёные очень боятся, что на нацпроект 
урежут деньги. Такого не будет?

Нет. Объём финансирования нацпро-
екта «Наука и университеты» сохранён 
на уровне, который планировался для 
нацпроекта «Наука» и той части проекта 
«Образование», которую реализует наше 
министерство. Всё остальное, начатое 
в прошлом году, будет продолжено.

Все в дом
Продажи услуг фитнеса рухнули на 24%

Евгения Перцева 

В начале октября в России на 24% упа-
ли продажи услуг в фитнес-центрах 

и тренажёрных залах по сравнению 
с сентябрём. В Москве снижение боль-
ше — на 32%. При этом россияне больше 
тратят на спортивные товары: средние 
чеки выросли на 10% в целом по стране 
и на 6% в столице. Об этом свидетель-
ствуют данные оператора фискальных 
данных «Платформа ОФД», с которы-
ми ознакомились «Известия». Росси-
яне опасаются распространения ко-
ронавируса и охотнее остаются дома, 
используя онлайн-тренировки, счита-
ют эксперты.

�� КВАРТИРНАЯ ТРЕНИРОВКА

Аналитики «Платформы ОФД» изучили 
потребительские предпочтения росси-
ян с 1 по 15 октября по сравнению с ана-
логичным периодом нынешнего сен-
тября, а также октября прошлого года. 
Компания обработала данные с 1 млн 
онлайн-касс магазинов, выдающих око-
ло 44 млн чеков в сутки.

Продажи услуг в фитнес-центрах 
в первой половине октября сократи-
лись на 24% в целом по стране в сравне-
нии с 1–15 сентября, в Москве — на 32%. 
При этом средний чек за этот же пери-
од упал на 12% в целом по РФ, в столи-
це — на 21%.

В сравнении с прошлым годом объ-
ёмы продаж услуг фитнес-центров 
и тренажёрных залов рухнули на 40% 
в целом по России и на 54% в столи-
це. При этом средний чек покупки со-
ставил 2,5 тыс. рублей по стране (–21% 
по сравнению с аналогичным периодом 
2019 года), а в Москве — 3,8 тыс. рублей 
(–37%). В компании отметили, что с на-
чала октября люди в основном покупа-
ли месячные, а не годовые абонементы 
на тренировки. Плюс к этому именно 
осенью фитнес-центры начали предла-
гать покупателям существенные скид-
ки на свои услуги.

Тем временем россияне стали боль-
ше тратить на спортивные товары. 
В первой половине октября средний чек 
в этой категории вырос относительно 
начала сентября на 10%, до 5 тыс. рублей. 
В Москве показатели составили 6% и 5,7 
тыс. рублей. Правда, количество поку-
пок сократилось на 10% в целом по стра-
не и на 12% в столице.

Если сравнивать с прошлым го-
дом, продажи спорттоваров увеличи-
лись на 27% в России и на 20% в Москве. 
Средний чек подскочил на 7% по стра-
не и на 8% в столице.

Самыми популярными покупками 
в октябре стали спортивная одежда, об-
увь и принадлежности для тренировок 
дома, отметили в компании. При этом 
люди чаще выбирали одежду спортив-
ного стиля для повседневной носки 
дома, а не сезонные куртки и костюмы.

�� ВТОРАЯ ВОЛНА 
САМООГРАНИЧЕНИЯ

В первой половине октября россияне, 
особенно москвичи, ожидали ново-
го длительного периода самоизоля-

ции плюс более жёстких ограничи-
тельных мер, считает представитель 
«Платформы ОФД». По идее фитнес-
центры могли закрыться, поэтому 
граждане спешили отказаться от по-
сещения тренажёрных залов, а в ка-
честве компенсации стали активнее 
поддерживать себя в форме вне зала, 
сказал он.

— Это стало легче делать на фоне 
бурно развивающейся индустрии он-
лайн-тренировок и фитнес-марафо-
нов в социальных сетях. Они способ-
ствовали росту количества домашних 
спортивных занятий, — заметили в ком-
пании.

Ассоциация операторов фитнес-ин-
дустрии фиксирует такую же тенден-
цию, подтвердила президент организа-
ции Ольга Киселёва. Динамика продаж 
услуг тренажёрных залов становится 
отрицательной, сказала она «Извести-
ям». В августе и сентябре их реализа-
ция просела на 30–50%, а с начала ок-
тября ситуация усугубилась, особенно 
в столице.

— Доходы организаций постоянно 
падают. Расходы же увеличиваются — 
например, на средства индивидуаль-
ной защиты, дезинфекцию помеще-
ний, на перераспределённые выплаты 
по аренде помещений и по кредитам 

Не по норме
Минтруд отказался пустить Трудовой кодекс под «регуляторную гильотину»

Наталья Башлыкова 

В Минтруде решили отказаться от раз-
работки законопроекта «О внесе-

нии изменений в Трудовой кодекс 
РФ» в рамках «регуляторной гильоти-
ны». Об этом «Известиям» сообщили 
в ведомстве. Там добавили: документ 
должен был систематизировать дей-
ствующие нормы. Однако в Федера-
ции независимых профсоюзов России 
(ФНПР) законопроект назвали попыт-
кой подменить весь Трудовой кодекс 
и лишить людей трудовых прав. Как 
выяснили «Известия», руководство 
федерации подготовило отрицатель-
ный отзыв, не поддерживают документ 
и в Минэкономразвития. Эксперты счи-
тают, что потерю своих трудовых прав 
россияне расценили бы негативно.

�� НАРУШИТ ПРАВА ВСЕХ

Как сообщил «Известиям» председа-
тель ФНПР Михаил Шмаков, федера-
ция выступает категорически против 
принятия законопроекта Минтруда 
«О внесении изменений в Трудовой 
кодекс РФ (в части систематизации 
обязательных требований в сфере 
трудовых отношений и нормативно-
го правового регулирования трудовых 
отношений)». По его словам, отрица-
тельный отзыв на него ФНПР направит 
в Минтруд в ближайшее время.

— Его принятие опасно для всех тру-
дящихся, наёмных работников, пото-
му что это попытка подменить весь 
Трудовой кодекс, упаковав его в его 

небольшое дополнение. Но на самом 
деле это полностью подорвёт всю за-
конодательную базу трудовых отно-
шений, поэтому эта инициатива для 
нас неприемлема, — пояснил «Извести-
ям» Михаил Шмаков.

По его словам, если законопроект 
примут, это приведёт к отмене ряда 
действующих норм, которые сегодня 

регулируют соблюдение прав трудя-
щихся и контроль над работодателями. 
Также профсоюзы возмущены тем, что 
новые нормы, согласно правилу «регу-
ляторной гильотины», в рамках кото-
рой разрабатывался документ, будут 
иметь ограниченный срок действия — 
не более шести лет со дня вступления 
в силу, что, по их мнению, ослабит за-
щищённость трудовых прав граждан.

Секретарь ФНПР Николай Глад-
ков сообщил «Известиям», что зако-
нопроект (имеется в распоряжении 
«Известий») не поддерживают очень 
многие ведомства, включая Минюст 
и Минэкономразвития. Всё потому, 
что вместо заявленной систематиза-
ции документ направлен на разруше-
ние системы трудового законодатель-
ства, отметил он.

К а к сообщ и л и «Извес т и я м » 
в Минюсте, законопроект находился 
на рассмотрении в ведомстве, и «за-
ключение по результатам проведе-
ния его правовой и антикоррупцион-
ной экспертиз направлено в Минтруд».

Документ был разработан этой 
осенью, он стоял в плане законопро-
ектной деятельности правительства 
на нынешний год. Трудовой кодекс 
предлагалось дополнить новым раз-
делом «Обязательные требования 
в сфере труда», где прописать: что под-
разумевают эти требования, их пере-
чень, а также порядок их установле-
ния, изменения или отмены. В том 
числе речь идёт об условиях работы, 
трудовых правах и их защите, орга-
низации охраны труда, возмещении 
ущерба при нарушении правоотно-
шений.

По информации «Известий», 16 сен-
тября документ был направлен на об-
щественную экспертизу. А 7 октября 
Минэкономразвития дало отрица-
тельное заключение об оценке его 
регулирующего воздействия. Как 
пояснили «Известиям» в ведомстве, 
предлагаемый перечень не несёт фак-
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на заработную плату, — заметила спе-
циалист.

Пока сложно спрогнозировать, как 
ситуация будет развиваться дальше 
и какое количество заведений может 
завершить работу, сказала Ольга Ки-
селёва.

�� НОВЫЙ СПРОС

Россияне активно скупают и другие по-
требительские товары, отметил пред-
ставитель «Платформы ОФД». Продажи 
электроники и бытовой техники вы-
росли на 22% в России и на 52% в Москве. 
Средний чек покупки составил почти 
7 тыс. рублей (+23%) в целом по стране 
и 12,6 тыс. рублей (+14%) в Москве.

Продажи действительно вырос-
ли на уровне 20%, подтвердили «Изве-
стиям» в ассоциации производителей 
электроники и бытовой техники РАТЭК.

Также растёт спрос на товары для 
хозяйства, ремонта и дачи, отмети-
ли в «Платформе ОФД». Объёмы про-
даж год к году в России выросли на 41%, 
в Москве — на 64%. Плюс увеличился 
средний чек покупки: на 21% (до 3,4 тыс. 
рублей) по стране и на 56% (до 7,2 тыс. 
рублей) в столице.

Чаще всего в первой половине ок-
тября люди заказывали доставку 
стройматериалов, покупали сухие 
строительные смеси, а также электро-
инструменты и товары для мелкого 
бытового ремонта, следует из данных 

компании. Скачок реализации в этой 
категории представитель «Платфор-
мы ОФД» связал с очередным перехо-
дом на работу из дома. Мэр Москвы 
Сергей Собянин обязал бизнес пере-
вести на удалёнку 30% сотрудников с 5 
по 28 октября.

В октябре в «Ашане» действитель-
но зафиксировали растущий спрос 
на некоторые потребительские товары, 
сказали «Известиям» в пресс-службе 
компании. Например, продажи спор-
тивной продукции выросли в сред-
нем на 10–15%. Из-за непростой эпи-
демиологической ситуации в стране 
многие отдают предпочтение домаш-
ним тренировкам, сказали в компании. 
Увеличение реализации товаров для 
дачи составило 15–20% в начале октя-
бря по сравнению с аналогичным пери-
одом прошлого года, уточнили в «Аша-
не». Это связано с хорошей погодой, 
которая позволила продлить дачный 
сезон, считают там.

С 28 сентября по 18 октября онлайн-
гипермаркет «Перекрёсток Впрок» за-
фиксировал рост продаж товаров для 
ремонта на 76% и спортивных товаров 
на 72% по сравнению с прошлым го-
дом, сказала «Известиям» коммерче-
ский директор дивизиона Елена Матве-
ева. Покупатели стали больше времени 
работать удалённо, перешли на заня-
тия спортом дома, а также получили 
возможность заняться обустройством 
жилья, полагает она.

 

Больше vita
Пандемия вдвое подняла продажи витаминов

Екатерина Ясакова

С января по октябрь количество ре-
ализованных аптеками витаминов 

выросло на 84% — 3,1 млн упаковок 
против 1,7 млн в аналогичный период 
2019-го. Об этом говорят данные, под-
готовленные для «Известий» компани-
ей DSM Group. В 2020 году россияне по-
тратили на разнообразные витамины 
почти в 2,5 раза больше, чем в прош-
лом. Особенно активно такие средства 
продавались в марте и в августе. Оче-
видно, таким образом граждане пыта-
ются защитить себя от коронавируса, 
считают аналитики. Подтверждает это 
и рост продаж витамина D3 — в 2020-м 
фармацевты заработали на нём в два 
раза больше, чем в прошлом. Он даже 
обогнал витамин С, рост продаж кото-
рого составил 95%. При этом экспер-
ты напоминают: витамины — в любом 
количестве — не помогут ни излечить-
ся от коронавируса, ни натренировать 
иммунитет.

�� ТОТАЛЬНАЯ 
ВИТАМИНИЗАЦИЯ

С января по октябрь 2020 года росси-
яне потратили на витамины в 2,5 раза 
больше, чем в 2019-м, — 894 млн рублей 
против 371 млн. Об этом свидетель-
ствуют данные компании DSM Group 
(специализируется на исследованиях 
фармацевтического рынка).

Особенно заметен всплеск спро-
са на 11-й и 12-й неделях 2020 года (с 9 
по 23 марта). Так, на 11-й неделе граж-
дане потратили на такие препараты 
на 90% больше, чем в марте прошло-
го года. При этом в 2019-м в этот же 
период наблюдался спад продаж ви-
таминов — тогда аптеки заработали 
на них на 14% меньше по сравнению 
с предыдущим годом.

Рост продаж был зафиксирован 
даже в нетипичное для приёма витами-
нов время — летом. В августе каждую 
неделю люди тратили на них в среднем 
на 20% больше, чем год назад.

Самыми популярными препа-
ратами стали «Аквадетрим», кото-
рый содержит витамин D3 (на него 
в этом году граждане потратили в два 
раза больше), а также витамин С (рост 
95%) и препараты марки Solgar (рост 
36%).

— Дальнейший рост продаж вита-
минов осенью будет как сезонным, 
так и спровоцированным COVID-19, — 
заключила директор отдела страте-
гических исследований из компании 
DSM Group Юлия Нечаева.

�� РОССЫПЬ ЭЛЕМЕНТОВ

Сегодня витаминные комплексы могут 
быть зарегистрированы и как лекар-
ственные препараты, и как биологиче-
ски активные добавки (БАД), пояснил 
«Известиям» член Общественной пала-
ты, председатель координационного 
совета Российской ассоциации аптеч-
ных сетей, гендиректор сети «Столич-
ки» Евгений Нифантьев.

У этих категорий может различать-
ся дозировка: содержание витамина 
до определённого уровня позволяет 
регистрировать товар как БАД, а при 
его превышении — как лекарственный 
препарат.

Витамины пользуются популярно-
стью круглый год, но заметно спрос 
вырастает в период роста простуд-
ных заболеваний. Сейчас он сместил-
ся в сторону конкретных препаратов — 
витамина С и D3.

— В этом году на рост спроса повли-
яло распространение новой корона-
вирусной инфекции. Врачи заявили 
о пользе витамина D3 в профилактике 
этого заболевания. Поэтому такие ви-
таминные комплексы активно скупают-
ся. Особое внимание получили жидкие 
формы витамина D3, масляные раство-
ры или водорастворимые, — рассказал 
Евгений Нифантьев.

Напомним: в мае учёные из Фонда 
больницы королевы Елизаветы и Уни-
верситета Восточной Англии связали 
большое количество смертей заражён-
ных коронавирусом в некоторых стра-
нах с недостатком витамина D. Об этом 
говорится в исследовании, опублико-
ванном в журнале Research Square.

Колекальциферол (Cholecalciferol) 
(витамин D3) синтезируется у человека 
в коже под действием ультрафиолето-
вых лучей диапазона B, а также посту-
пает в организм вместе с пищей.

— До ковида было падение спроса 
на ряд препаратов, в частности на про-
тивовирусные. В прошлом году в но-
ябре-декабре мы фиксировали паде-
ние продаж таких средств на 30%. Это 
было связано с широкой вакцинацией 
от гриппа. Сейчас же на противовирус-
ные препараты мы наблюдаем повышен-
ный спрос, а с ними — ещё на целый ряд 
лекарств, в том числе и витамины, — за-
ключил Евгений Нифантьев.

�� А НАДО ЛИ?

Широкий интерес к витаминам в эпо-
ху COVID-19 вряд ли оправдан, считают 
эксперты. Витамины не могут укрепить 
иммунитет, поскольку не являются им-
муностимулирующими препаратами, 

объяснил «Известиям» завкафедрой 
спортивной медицины и медицинской 
реабилитации Первого МГМУ имени 
Сеченова, профессор, эксперт Лиги здо-
ровья нации Евгений Ачкасов.

— Подчеркну, за счёт витаминов 
нельзя получить «хороший иммуни-
тет». Они могут лишь не допустить сни-
жения иммунитета,— заявил эксперт.

Пресловутый витамин D3 также 
не может быть тем витамином, кото-
рый помог бы профилактике корона-
вируса, уверен он.

— Витаминов и микроэлементов 
от коронавируса не существует. Ко-
нечно, если иммунитет не падает, орга-
низм становится более резистентным, 
в том числе и к коронавирусу, — доба-
вил профессор.

Поливитамины нужно принимать 
только после консультации с врачом, 
напомнил врач. Причём одними вита-
минами ситуацию не спасёшь, нужны 
микроэлементы (цинк, кобальт, молиб-
ден, железо и т.д.). В разрыве их рас-
сматривать нельзя, но многие этого 
не понимают. Кроме того, небезопас-
но и принимать витамины круглый год.

— Это своего рода психологическая 
зависимость. Избыток каждого из ви-
таминов грозит своими определёнными 
негативными последствиями. Гиперви-
таминоз вреден. Он может проявляться 

в слабости, раздражительности и не-
врологических расстройствах, — заклю-
чил Евгений Ачкасов.

�� НАЙТИ И ПОПОЛНИТЬ

Перед приёмом витаминов и микроэле-
ментов будет разумно посетить лабо-
ратории, в которых можно проанали-
зировать их содержание в организме 
и выявить дефицит, считает эксперт 
Лиги здоровья нации.

В России такая диагностика пока 
развита в меньшей степени, чем в дру-
гих странах. Часто врачи назначают 
витамины «по умолчанию», основыва-
ясь на том, что, например, для Москвы 
распространён дефицит витамина D, 
пояснил гендиректор лаборатории 
ДНКОМ Андрей Исаев. А многие паци-
енты и вовсе не считают нужным кон-
сультироваться с врачом и пьют муль-
тивитаминные комплексы просто «для 
профилактики».

При этом, если бесконтрольно по-
вышать уровень некоторых витами-
нов, это может способствовать разви-
тию самых разных заболеваний вплоть 
до онкологии, предостерёг эксперт.

— Во всех странах заметен тренд 
на диагностику витаминов и минера-
лов. Например, американская компа-
ния Abbot, крупнейший в мире произ-
водитель реагентов, подтверждает, что 
анализ на витамин D — тенденция по-
следних трёх-четырёх лет. С другими 
витаминами ситуация хуже, но пози-
тивная динамика также прослежива-
ется. Заметнее всего она в Америке, — 
рассказал глава лаборатории.

По его словам, средняя стоимость 
диагностики по витаминам на девять 
показателей (витамины A, B, C, D, цинк, 
кальций, магний, железо и т.д.) в Рос-
сии сегодня составляет 5890 рублей.

При этом после выявления дефици-
та витаминов в организме и начала при-
ёма препаратов специалисты рекомен-
дуют повторно сдать анализ примерно 
через месяц. Это покажет, усваивается 
ли витамин или микроэлемент, и позво-
лит вовремя заменить производителя 
добавок. Или проведут обследование 
на проблемы с метаболизмом (усвое-
ние) витамина в организме.

Общество

Гонка с вирусом
11 минут бега снизят шанс госпитализации при COVID-19

Ольга Коленцова

Д ва с половиной часа умеренной 
или 75 минут интенсивной физиче-

ской нагрузки в неделю снижают веро-
ятность госпитализации при COVID-19 
более чем на треть. К такому выводу 
пришли зарубежные учёные, сравнив 
информацию почти о тысяче перебо-
левших. Впрочем, попавшие в клини-
ку пациенты переносят вирус одинако-
во тяжело, вне зависимости от степени 
активности до заражения. В организм 
занимающихся спортом людей прони-
кает меньшая доза вируса, пояснили 
«Известиям» российские учёные. Кро-
ме того, физнагрузки предупреждают 
взрывную работу иммунитета, кото-
рая нередко приводит к осложнениям 
при COVID-19.

�� ДВИЖЕНИЕ — ЖИЗНЬ

Физкультура благотворно влияет 
на здоровье, в том числе повышая им-
мунитет, уже много лет говорят врачи. 
Это верно и для COVID-19, показал кол-
лектив бразильских учёных из Универ-
ситета Сан-Паулу. Работой руководил 
Марсело Родригеш душ Сантуш. Физи-
чески активные пациенты с диагнозом 
COVID-19 попадают в больницу реже, 
чем заболевшие с меньшим уровнем 
подвижности, выяснили специалисты.

Учёные предлагали выздоровев-
шим от коронавирусной инфекции 
ответить на несколько вопросов. 
В онлайн-анкете нужно было указать 
общую информацию о себе (возраст, 
пол, имеющиеся заболевания, уровень 
образования, физическая активность) 
и сообщить, насколько тяжело проте-
кала болезнь. Для анализа использова-
ли данные 938 человек, ответы около 
700 респондентов по разным причи-
нам отсеяли. Так, на исследование 

не повлияли анкеты людей, которые 
не смогли подтвердить, что у них дей-
ствительно был COVID-19.

Затем участников поделили на две 
группы. В первую вошли те, кто ведёт 
активный образ жизни, во вторую — 
сидячий. У людей из первой группы 
было не меньше либо двух с половиной 
часов умеренной физнагрузки в неде-
лю, либо 75 минут занятий с высокой 
интенсивностью. В пересчёте на день 
получалось около 21 или 11 минут со-
ответственно. Люди из второй катего-
рии двигались меньше этого времени.

После исследователи сравнили, на-
сколько тяжело представители обеих 
категорий переносили болезнь. Оказа-
лось, что подвижных до заражения лю-
дей госпитализировали на треть реже, 
чем менее активных пациентов. Одна-
ко показатели попавших в больницу 
уже не отличались: инфекцию одина-
ково тяжело переносили и те, кто вёл 
активный образ жизни, и те, кто си-
дячий. Примерно одинаковыми были 
симптомы, время госпитализации, ча-
стота интубации и показатели кисло-
родной терапии.

Повышение активности может быть 
стратегией для предотвращения кли-
нической тяжести коронавируса у по-
жилых людей, утверждают авторы ис-
следования.

«Главный вывод заключается в том, 
что достаточная физическая нагруз-
ка в соответствии с рекомендациями 
ВОЗ снижает распространённость го-
спитализаций, связанных с COVID-19. 
Наше исследование расширяет зна-
ния о том, что физическая активность 
является маркером прогноза госпи-
тализации после поправки на сопут-
ствующие факторы (ожирение, ранее 
существовавшие заболевания и пожи-
лой возраст. — «Известия»), — заявили 
учёные в публикации.

�� ЗАВИСИМОСТЬ ОТ ДОЗЫ

Указанный в статье уровень физи-
ческой нагрузки рекомендован ВОЗ 
для поддержания здоровья. Занятия 
спортом не только тренируют мышцы, 
но и поддерживают в тонусе иммуни-
тет, пояснили российские эксперты.

— Умеренная физическая нагруз-
ка мобилизует функции организма 
и приводит его в состояние «готов-
ности» к процессам, происходящим 
в том числе при инфицировании SARS-
CoV-2, — рассказал заведующий кафе-
дрой нормальной физиологии МГМУ 
им. И.М. Сеченова Алексей Умрюхин. — 
У активных людей любые болезни про-
текают легче. Кроме того, в литерату-
ре появилось много данных о том, что 
при работе мышцы производят био-
логически активные вещества — ми-
окины. Они родственны цитокинам — 
молекулам, отвечающим за реакцию 
организма на воспаление.

Однако миокины выступают в ка-
честве противовеса цитокинам, ко-
торые усиливают воспаление. В итоге 
«подготовленный» организм начинает 
бороться с инфекцией более сбалан-
сированно. Это позволяет миновать 
стадию цитокинового шторма, когда 
клетки иммунной системы начинают 
работать так активно, что разрушают 
организм. В частности, нарушается га-
зообмен в лёгких, размягчаются стен-
ки сосудов — всё это повышает веро-
ятность госпитализации.

Некоторые люди просто могут быть 
более устойчивы к COVID-19 на гене-
тическом уровне, и от уровня активно-
сти это никак не зависит, также пред-
положил Алексей Умрюхин.

— Если говорить метафорично, у фи-
зически подготовленных людей «вход-
ные ворота» для вируса у`же, чем у веду-
щих сидячий образ жизни, — пояснила 

профессор кафедры физиологии че-
ловека и животных МГУ им. М.В. Ло-
моносова Ольга Смирнова. — У тре-
нирующихся выше иммунный статус, 
следовательно, и сопротивляемость 
инфекциям. То есть в организм попада-
ет меньшая доза вируса. Но в конечном 
итоге течение болезни во многом зави-
сит от количества SARS-CoV-2, которое 
всё-таки проникло в организм. И если 
оно действительно большое,  им-
м у нна я система сопротивл ять-
ся уже не может, поэтому и болеют 
госпитализированные люди одина-
ково.

В категорию физически активных 
вошли в основном финансово состо-
ятельные люди без лишнего веса и со-
путствующих заболеваний, в целом 
ведущие здоровый образ жизни, от-
метила заведующая кафедрой поли-
клинической терапии лечебной физ-
культуры РНИМУ имени Пирогова 
Вера Ларина. Разумеется, это могло 
повлиять на сопротивляемость бо-
лезни.

— Регулярные физические упражне-
ния увеличивают активность клеток 
иммунной системы, — отметила экс-
перт. — Они способствуют выработке 
и улучшению циркуляции в кровото-
ке элементов, которые отвечают за им-
мунитет. Кроме того, физическая ак-
тивность уравновешивает активность 
свёртывающей и противосвёртываю-
щей системы, что улучшает текучесть 
крови, благодаря чему снижается риск 
тромбообразования.

При этом заразиться COVID-19 
на прогулке или пробежке на свежем 
воздухе практически невозможно, 
если соблюдать социальную дистан-
цию. Человеческий «выдох» рассеива-
ется в воздухе очень быстро, и коли-
чества полученных вирусных частиц 
не хватит для заражения.
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тической нормативной нагрузки, так 
как представляет собой обобщённые 
существующие обязательные требо-
вания.

— С учётом результатов обсужде-
ния и межведомственного согласо-
вания Минтруд не планирует про-
должать работу над законопроектом. 
В целом это нормальная практика — 
межведомственный механизм согла-
сования, публикация документа для 
общественного обсуждения для того 
и требуются, чтобы ещё на этом эта-
пе установить, насколько законопро-
ект востребован и актуален, и, в слу-
чае если потребности в законопроекте 
нет, изменить планы по нормотвор-
ческой работе, — пояснили в пресс-
службе ведомства.

�� СОХРАНИТЬ БАЛАНС 

Как сообщили «Известиям» в Минтру-
де, документ не вносил каких-то се-
рьёзных изменений в действующее 
законодательство, но в итоге было ре-
шено отказаться от дальнейшей рабо-
ты над ним.

— Законопроект был направ-
лен исключительно на кодифика-
цию уже имеющихся правовых норм, 
а не на их изменение. Возможность 
такой кодификации прорабатыва-
лась в рамках «регуляторной гильо-
тины». По результатам проработки 
было принято решение дальнейшую 
работу по законопроекту приостано-
вить, а из плана законопроектной де-
ятельности документ предложено ис-

ключить, — пояснили в пресс-службе 
ведомства.

Глава комитета Госдумы по труду, 
социальной политике и делам ветера-
нов Ярослав Нилов считает, что Мин-
труд просто обязан был учесть кри-
тику в адрес документа, а ломать эту 
ситуацию «через колено» и принимать 
законопроект было бы неправильно.

— Действующий Трудовой ко-
декс — консенсусный документ, про-
дукт совместной работы профсоюзов, 
работодателей, правительства и пар-
ламента. В него периодически вносят-
ся изменения, но они всегда проходят 
через очень большую призму интере-
сов и обсуждений со всеми сторонами 
трудовых отношений, — пояснил «Из-
вестиям» парламентарий.

По его словам, сегодня главная за-
дача в том, чтобы этот хрупкий баланс 
не растрясти, особенно сейчас — в пе-
риод пандемии COVID-19. Поэто-
му нужно сохранить стабильность 
и не добавлять нервозности, которая 
явно отразится на неспокойной атмос-
фере рынка труда.

Глава Политической экспертной 
группы Константин Калачёв считает: 
любой такой документ сегодня будет 
негативно сказываться на социальном 
самочувствии населения. Если россия-
не узнают, что они потеряют в трудовых 
правах, это, безусловно, отрицательно 
отразится и на рейтинге власти. Осо-
бенно сейчас, когда главный в повестке 
вопрос выживания бизнеса в условиях 
падения экономики и роста заболевае-
мости COVID-19, отметил эксперт.
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Хлеб и пирожное

Евгений Водолазкин

Писатель

С егодня мы отмечаем 150-летие со дня 
рождения Ивана Алексеевича Буни-

на. Как это часто случается с людьми мо-
лодыми, Бунин начинал со стихов: они 
требуют не столько опыта, сколько чув-
ства. Впоследствии появилась его вол-
шебная проза, которая сродни поэзии.

Первое опубликованное стихотво-
рение Бунина посвящено памяти Се-
мёна Надсона, чьё имя воплощало тог-
да трагизм поэтической судьбы. Этот 
трагизм юный стихотворец как бы 
примерял на себя, потому что чужая 
трагедия настоящим поэтом пережи-
вается как собственная.

Долгая жизнь Бунина была жиз-
нью настоящего поэта. Он влюблял-
ся, странствовал, жадно знакомился 
с людьми и с лёгкостью раздавал свою 
Нобелевскую премию. Считается, что 
поэты внимательно относятся к своей 
биографии, потому что она является 
частью их творчества. Прозаики в этом 
отношении, кажется, более беспечны.

Но был и Бунин-прозаик, который 
во многих воспоминаниях предстаёт 
неуживчивым и жёлчным человеком. 
В прямом смысле жёлчным: присту-
пы раздражения у него нередко начи-
нались после еды, когда на состояние 
мыслей влияет непростой процесс пи-
щеварения. Это был Бунин «Окаянных 
дней» и убийственных характеристик 
литературных собратьев.

Было у Бунина и своего рода alter 
ego. Речь идёт, конечно, о Набоко-
ве и об их дружбе-вражде. Если бы 
не почти тридцатилетняя разница 
в возрасте, они, я думаю, враждовали 
бы с самого начала. История литерату-
ры, словно судья на автогонках, мах-
нула Набокову флажком тогда, ког-
да Бунин был уже далеко впереди. Это 
подарило им годы приязненных отно-
шений, впоследствии (да и могло ли 
быть иначе?) разбившихся вдребезги.

Оба — прозаики и поэты, оба — 
больше прозаики, чем поэты. Уже 
в эпоху взаимного отторжения Набо-
ков говорил, что ценит Бунина прежде 
всего как поэта. Такое заявление мож-
но было бы расценить как простодуш-
ную декларацию о предпочтениях, 
но простодушие в числе набоковских 
качеств не значилось. Шахматисту На-
бокову, очевидно, казалось, что он ста-
вит мат в два хода: вы, мол, понимаете, 
что Бунин великим поэтом не являет-
ся, а проза его слабее поэзии. В других 
случаях, впрочем, он подыскивал и бо-
лее прямые выражения.

Сейчас, когда противостояние, 
по выражению Лескова, снял «вели-
кий примиритель», понятно, что выпа-
ды эти характеризуют не столько Бу-
нина, сколько самого Набокова, чья 
поэзия, на мой взгляд, уступает его 
прозе. Это во-первых. А во-вторых, 
у великого стилиста Бунина есть то, 
чего нет у великого стилиста Набоко-
ва: Набоков восхищает, а Бунин, про-
стите за невольную рифму, насыщает. 
Набоков — пирожное, Бунин — хлеб.

Природа бунинского стиля — как 
в поэзии, так и в прозе — удивительна. 
В пору ученичества, когда так хочет-

ся разрушать каноны, он был самым 
что ни на есть традиционалистом. 
Им и остался. Иным критикам каза-
лось, что подчёркнутый этот тради-
ционализм — что-то вроде запасно-
го пути литературы, выбрав который 
остаётся тихо ржаветь в тупике.

Иван Алексеевич, однако, оставал-
ся непреклонен, и избранный им путь 
в литературе XX века оказался едва ли 
не самым значимым. Та традиционная 
проза, которая поначалу многих раз-
дражала, под пером Бунина налилась 
невиданной силой. Озёрное спокой-
ствие его текста обнаружило такую 
мощь, какой никогда не достигали ли-
тературные водопады, потому что гар-
мония покоя значительнее шума по-
рогов.

Гармония не означает статики. Под 
спокойной гладью воды идёт своё дви-
жение, бьют ключи и сталкиваются 
течения. Православный, традицион-
ный, подчас патриархальный Бунин 
бывает в высшей степени эротичным, 
и эти полюса совмещаются в нём, как 
совмещаются они в жизни. Его произ-
ведения — не отвлечённая конструк-
ция и не ханжеский сюсюк: это дей-
ствительность во всех её проявлениях.

Великий Иван Шмелёв не понял 
откровенности любовных сцен бу-
нинской прозы и резко их осуждал. 
Но ведь иначе он не был бы Шмелёвым 
и не написал, наверное, «Лето Господ-
не». Он касался клавиш в самом вы-
соком регистре, а Бунин использовал 
всю клавиатуру. Кстати сказать, от-
ношения этих двух людей также были 
примечательны. В эмиграции Бунин 
предоставлял Шмелёву кров, а спустя 
время Шмелёв считался соперником 

Бунина при присуждении Нобелев-
ской премии. Говорят, что не в послед-
нюю очередь победу Бунина обеспе-
чило большее количество переводов.

Судьба уготовила Бунину изгнан-
ничество. Слово «эмиграция» не пе-
редаёт того трагического смысла, 
который определил судьбы покинув-
ших Родину после 1917-го. Встреча-
ясь с соотечественниками за грани-
цей, я часто слышу от них: «Мы живём 
на две страны», — и это естествен-
но, как дышать обоими лёгкими. Дру-
гое дело — уехать навсегда, без воз-
врата, разрезать надвое пространство 
и время. Это ведь не здесь и там, сей-
час и тогда, но — здесь или там, сейчас 
или тогда. Земля раскалывается, ухо-
дит из-под ног, и единственное спасе-
ние — над ней подняться.

Сейчас, когда противостояние 
красных и белых в общественном со-
знании всё больше обволакивается 
туманом, становится чем-то сродни 
борьбе гвельфов и гибеллинов, не всем 
уже понятно, что вызвало полёт к небе-
сам — будь то Данте или Бунин. В кон-
це концов, этого можно и не понимать: 
важно набирать высоту вместе с ними.

«Если сядем на карантин, 
будем спасаться творчеством»
Михаил Турецкий — о «минном поле» COVID-19,  
экстремальном турне по Европе и песнях с карабинерами

Зоя Игумнова

В ажно, чтобы европейцы понимали, 
о чём поётся в «Бухенвальдском наба-

те», считает Михаил Турецкий. Он также 
планирует отметить 30-летие коллекти-
ва туром по ста городам мира — от Якут-
ска до Сан-Франциско. Об этом музы-
кант рассказал в интервью «Известиям», 
вернувшись с гастролей по полузакры-
той на карантин Европе.

В то время как все боятся выезжать 
за пределы своего города, «Хор Турец-
кого» рванул в Европу. Вы такие смелые 
или была необходимость?

У нас был план. 2020-й — год 75-летия 
Великой Победы. С мая мы мечтали по-
разить всех обновлённой программой, 
поехать в 14 европейских городов. Всё 
лето переносили наш тур. И уже осенью 
упорство команды и групповая молит-
ва открыли нам некий тоннель на шесть 
стран, восемь городов. В определённый 
момент появился рейс на Вену, при по-
мощи зарубежных властей мы получи-
ли специальные дипломатические ноты, 
которые дали нам возможность въезда. 
С их стороны поддержка была очень ак-
тивная. Европейцы уже привыкли, что 
мы каждый год приезжаем. 

Неужели всё шло как по маслу?
Без казусов не обошлось. За день 

до вылета по коронавирусным огра-
ничениям отменили наше выступле-
ние в Праге. Загреб, куда мы хотели 
попасть, оказался в «красной зоне» с рез-
ким подъёмом показателей заболевае-
мости. Помните фильм «Экипаж», ког-
да горящая нефть заливает взлётную 
площадку, а самолёт всё-таки успева-
ет взлететь? У нас было похоже по на-
калу эмоций. Мы попали в Вену 17 сен-
тября, а с 19-го там объявили полный 
запрет на массовые мероприятия. Пла-
ны менялись на ходу. Уже в Вене узна-
ли, что концерта в Братиславе на кра-
сивейшей исторической площади у нас 
может не случиться. Там невероятный 

прирост заразившихся. Уже хотели от-
менять, но нам пошли навстречу и пере-
несли выступление в парк. Люди и туда 
пришли. А в Германии при пересече-
нии границы пришлось даже петь, что-
бы подтвердить цель визита.

Вас не заставляли сдавать тесты по при-
езде в европейские города?

После концерта в Братиславе 
приехала скорая помощь для этого. 
Мы до тура тестировались в Москве. 
Врачи нормально, аккуратно брали 
анализы. А словацкие доктора делали 
это с пристрастием, достаточно жёст-
ко. В нос сантиметров на семь залезали 
палочкой. Уже в Будапеште нас догнали 
результаты тестов. Мы все оказались 
здоровы, и это была эйфория. Концерт 
на берегу Дуная был бесплатный, но, 
чтобы на него попасть, надо было заре-
гистрироваться и оставить свои данные. 
На случай, если кто-то из зрителей ока-
жется больным COVID-19, всех присут-
ствующих на массовом мероприятии 
нужно было оповестить и проверить. 
Там такие правила.

Зрителей это не остановило?
Кого-то регистрация отпугнула, 

но тем не менее люди пришли. Но, ко-
нечно, зрителей было меньше, насту-
пила эпоха серьёзных ограничений. 
Площади по периметру обнесли ограж-
дениями, их затягивали белой плёнкой, 
чтобы с улицы не было видно, что проис-
ходит за забором, и люди не собирались. 
С нас за это ещё большие деньги брали.

Бесполезно, люди всё равно липли 
к этим ограждениям. Мужчины подни-

мали женщин на плечи, чтобы они луч-
ше видели артистов. А в домах напро-
тив слушали нас, открыв окна. Это были 
не соотечественники, а местные.

Они понимали, о чём «Песни Победы»?
Для понимания на экранах идут ти-

тры, слова песен на языке страны, в ко-
торую мы приезжаем. Так было и в этот 
раз — в Австрии, Венгрии, Словакии, 
Словении, Италии и Германии. Нам важ-
но, чтобы европейцы понимали, о чём 
песни «Бухенвальдский набат» и «Хотят 
ли русские войны?» 

Наверняка не все в момент, когда Евро-
па закрыта, были рады вашему приезду. 
Не было провокаций?

Мы их ждали. Очень просто органи-
зовать их, например, с ковидным тестом. 
Всего-то — найти кого-нибудь одного 
и всю группу посадить на карантин. 

В Германии местная пресса была 
на грани того, чтобы нас запутать, ском-
прометировать. «Вы так и будете сто лет 
праздновать свою Победу?» — спросили 
немецкие журналисты. А я ответил: «Да, 
мы будем праздновать сто лет мира, ко-
торый был завоёван такой непростой це-
ной. Мы умеем воевать, но нам не нуж-
на новая победа — мы должны сохранить 
мир». Сегодня наш коллектив проклады-
вает мост дружбы и разбивает лёд недо-
верия. Потому что самое дорогое, что 
нам нужно, чего мы добиваемся, — это 
доверие между нашими странами.

Суть тура — не бряцать оружием, 
не говорить: «Мы приехали у вас от-
праздновать нашу Победу». Мы прие-
хали сказать, что мы преодолели врага, 

75 лет живём в мире и сегодня все долж-
ны быть вместе. 

Когда в пандемию каждый оказался сам 
за себя, Россия помогала Италии. До-
бравшись до Апеннин, вы ощутили осо-
бое расположение к россиянам?

Мы почувствовали, что помощь, ко-
торая была оказана итальянскому на-
роду Россией, запала им в душу. В Тури-
не во время концерта пять итальянцев 
вышли на сцену и рассказывали про 
Россию, про победу над фашизмом, про 
дружбу. Нам было очень приятно. 

Самым запоминающимся оказался 
наш визит в Рим. Мы были готовы к кон-
церту: отладили звук, свет, экраны, де-
корации, установили стулья. К назна-
ченному часу съехались люди. И вдруг 
засверкали молнии, и на Рим будто во-
дяная бомба упала! Стихия размета-
ла мебель, водой залило оборудова-
ние, сгорел генератор. В один момент 
кто-то указал на крытый ангар рядом 
с концертной площадкой. Мы вместе 
с публикой спрятались в ангаре. 

За 30 лет на каких необычных сценах до-
водилось выступать хору?

Нам приходилось петь в самых не-
вероятных местах. Однажды полетели 
в Мурманск, на крейсер «Адмирал Куз-
нецов». Сентябрь, палуба, чуть выше 
ноля, никакой аппаратуры, шесть тысяч 
человек командного состава Северного 
флота. Мы без микрофонов пели «Несо-
крушимая и легендарная», «Капитан, ка-
питан, улыбнитесь», и никто не заболел.

Ещё запомнилось выступление 
в аэропорту Майами в 2001 году, через 
два дня после крушения башен-близ-
нецов. Мы летели на концерт в Канаду, 
но застряли в США, нас не выпускали 
из-за невозможности быстро досмо-
треть аппаратуру. Тогда мы спели гимн 
Америки — и нас выпустили.

Что готовите к 30-летию «Хора Турецко-
го»? Новую программу?

Юбилей мы перенесли на март. Хо-
тим сделать 30-летие событием. Есть 
план спеть программу, демонстрирую-
щую творческое лицо России. Она для 
людей разных национальностей, раз-
ных стран. Наш уникальный репер-
туар на семнадцати языках. Начнём 
в Калининграде, где состоялось наше 
первое выступление. Оттуда отпра-
вимся по миру, объедем сто городов — 
от Якутска до Сан-Франциско. Хотим 
дать концерт и на Украине. 

Если всех опять посадят на карантин, чем 
будете заниматься?

У некоторых религия как спасение, 
у нас — творчество. Если сядем на каран-
тин, будем спасаться им. Начнём репе-
тировать онлайн. Нас это не смущает. 
И будем мыслить позитивно, ведь мыс-
ли материальны. Мой отец, фронтовик, 
прошёл блокаду Ленинграда и прожил 
97 лет. Я думаю, то, что мы сегодня пере-
живаем, это — зелёные яблоки.

Культура

Михаил Турецкий в 1985 году с отличием окончил дирижёрско-хоровой 
факультет Института имени Гнесиных. В 1989-м набрал певцов в муж-
ской хор Московской хоральной синагоги. В 1994-м получил знак отличия 
«Золотая корона канторов мира». В 2003 году появился коллектив — арт-
группа «Хор Турецкого». В 2010-м удостоен звания народного артиста РФ. 

Справка «Известий»
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«Александр Розенбаум. 25 лет 
московским концертам»
В честь творческого юбилея народный артист РФ 
приготовил для столицы программу из 25 хитов. 
Розенбаум даст серию концертов в Большом зале 
Театра Российской армии.

27, 28 октября, 19.00 Театр Российской армии.

Музыкальный мир Георгия Данелии  
(90 лет со дня рождения)
Представить без музыки фильмы Георгия Данелии 
невозможно. Работая над картинами, режиссёр со-
трудничал с лучшими композиторами, а их произ-
ведения исполнял Российский государственный 
симфонический оркестр кинематографии под ру-
ководством Сергея Скрипки. В этот вечер на сце-
не Концертного зала имени Чайковского соберутся 
друзья Георгия Данелии: Евгений Стеблов, Евге-
ния Симонова, Тамара Гвердцители, Валерий Сют-
кин, Александр Маршал, Ив Набиев, Юрий Рост, Ми-
хаил Швыдкой. А музыканты исполнят любимые 
мелодии из кинофильмов: «Серёжа», «Я шагаю по 
Москве», «Путь к причалу», «Не горюй!», «Афоня», 
«Мимино», «Осенний марафон», «Паспорт», «Кин-дза-
дза». Ведущий концерта — Вячеслав Шмыров.

25 октября, 19.00 Концертный зал имени Чайковского

«Реклама как искусство. Британский 
постер конца XIX — начала XX века 
из собрания ГМИИ им. А.С. Пушкина»
В экспозицию включены более 150 рекламных 
эстампов из собрания музея, представляющих 
творчество лучших английских художников и ди-
зайнеров — Обри Бёрдсли, «Братьев» Беггарстафф, 
Эдварда Макнайта Коффера, Тома Пёрвиса, Эдвар-
да Боудена, Остина Купера и других мастеров. В 
нескольких залах разместили постеры лондонской 
подземки, железной дороги и порта, карикатуры, 
театральные афиши, коммерческие объявления. 

До 31 января Галерея искусств стран Европы  
 и Америки XIX–XX веков (Волхонка, 14)

«Доктор Лиза» (16+)
Режиссёр: Оксана Карас. В ролях: Чулпан Хаматова, 
Андрей Бурковский, Константин Хабенский, Анджей 
Хыра, Евгений Писарев, Алексей Агранович, Тимо-
фей Трибунцев, Елена Коренева, Юлия Ауг.
В драме Оксаны Карас рассказывается об одном 
дне из жизни Елизаветы Глинки. До гибели доктора 
в страшной авиакатастрофе ещё четыре года. А сей-
час семья готовится к празднику — тридцатилетию 
совместной жизни. На ужин приглашены друзья и 
родные. Но дни Доктора Лизы всегда полны неожи-
данностей. В больнице на окраине Москвы умирает 
пятилетняя девочка. Доктор Лиза решается на отча-
янный поступок...

С 22 октября в кинотеатрах

«Эсмеральда» (12+)
1000-й спектакль! Премьера легендарного балета 
на сцене МАМТа состоялась 70 лет назад. Не все 
«Эсмеральды» доживают до таких юбилеев. Но 
зрители много лет голосовали аншлагами. И вот 
«Эсмеральда» в постановке Владимира Бурмей-
стера появится на сцене в тысячный раз! Созда-
тели сделали всё, чтобы этот спектакль стал по-
настоящему особенным.
Полная драматизма история цыганки Эсмераль-
ды предстаёт на сцене музыкального театра к удо-
вольствию тех, для кого балет не просто вереница 
движений, а столкновение характеров, история че-
ловеческих судеб.

23 октября, 19.00 МАМТ им. К.С. Станиславского  
 и Вл.И. Немировича-Данченко

«Чайка» (18+)
Для Московского Художественного театра чехов-
ская «Чайка» — особая пьеса, символ обновления, 
которое принёс МХТ мировой сцене. Оскарас Кор-
шуновас — один из самых известных и влиятель-
ных современных европейских режиссёров — ста-
вит классику, извлекая из неё актуальные смыслы 
и обнаруживая вовсе не сиюминутное содержа-
ние. В его «Чайке» нет исторического флёра. Это 
трагикомедия о поколениях, это театр без при-
творства. В роли Нины Заречной Софья Евстигне-
ева. Дарья Мороз — Аркадина. 

26 октября, 19.00 Основная сцена МХТ имени Чехова

КУЛЬТУРНАЯ НЕДЕЛЯ: ВЫБОР «ИЗВЕСТИЙ»

Карина Житкова | stanmus.ru, mxat.ru, Сергей Карпухин | ТАСС, film.ru,  
Кристина Кормилицына | «Известия», Сергей Пятаков | РИА Новости

Кр
ис

ти
на

 К
ор

ми
ли

цы
на

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

Ре
пр

од
ук

ци
я 

Ф
от

ох
ро

ни
ки

 Т
АС

С



08 izvestia_ru +izvestiaruizvestiaizvestia.ru
Известия
Четверг, 22 октября 2020

Спорт

На западном фронте  
ждут перемен
Как ЦСКА стартует в Лиге Европы

Алексей Фомин

С тартующий сегодня на групповой 
стадии Лиги Европы московский 

ЦСКА попробует принести России пер-
вую победу в октябре в еврокубках. Ар-
мейцам предстоит выездной матч с ав-
стрийским «Вольфсбергом».

Ранее на этой неделе прошёл пер-
вый тур группового этапа Лиги чем-
пионов. В нём три наших клуба обо-
шлись без побед. И если выездные 
ничьи «Краснодара» с французским 
«Ренном» (1:1) и «Локомотива» с ав-
стрийским «Зальцбургом» (2:2) ещё 
можно считать неплохим результатом, 
то домашнее поражение петербургско-
го «Зенита» от бельгийского «Брюгге» 
(1:2) иначе как провалом не назовёшь. 
Всё-таки эти соперники не считаются 
фаворитами своих квартетов.

Поклонники ЦСКА от предстояще-
го еврокубкового сезона ждут реванша 
за неудачи последних лет. Работающий 
с декабря 2016 года главным тренером 
команды Виктор Гончаренко в первые 
свои сезоны во главе армейцев добил-
ся прогресса на международной арене. 
Осенью 2017 года ЦСКА едва не вышел 
в плей-офф Лиги чемпионов, но даже 
третье место было успехом, так как 

обеспечило попадание в 1/16 финала 
Лиги Европы. Таким образом, впер-
вые за шесть лет армейцы смогли сыг-
рать в весенней части еврокубков, где 
дошли до четвертьфинала, что россий-
ским клубам за прошедшее десятиле-
тие удалось всего три раза.

А осенью 2018 года после тотально-
го обновления состава и ухода много-
летних лидеров — Сергея Игнашевича, 
Александра Головина, братьев Алексея 
и Василия Березуцких, Бибраса Натхо 
и Понтуса Вернблума — красно-синие 
с молодёжью в составе дважды обы-
грали на групповой стадии Лиги чем-
пионов мадридский «Реал» (1:0; 3:0), 
но из-за неудач в играх с римской «Ро-
мой» и чешской «Викторией» из Пльзе-
ни заняли последнее место в группе 
и весной не попали даже в Лигу Европы.

Прошлогодняя кампания в ЛЕ обер-
нулась для команды катастрофой. Она 
стала последней в группе, набрав всего 

пять очков — две ничьи и одна победа. 
Причём выездная победа в последнем 
туре над испанским «Эспаньолом» (1:0) 
не имела турнирного значения, так как 
ЦСКА к тому моменту лишился шансов 
на выход в плей-офф. Команда проиг-
рала три стартовых матча, отметив-
шись выездным разгромом от болгар-
ского «Лудогорца» (1:5) и домашними 
поражениями от того же «Эспаньо-
ла» (0:2) и венгерского «Ференцваро-
ша» (0:1).

— В последние сезоны у ЦСКА по-
лучаются разные еврокубки, — от-
метил в разговоре с «Известиями» 
экс-капитан армейцев Дмитрий Куз-
нецов. — И всё шло по нисходящей. Сна-
чала четвертьфинал Лиги Европы и до-
стойная игра с «Арсеналом», потом две 
победы над «Реалом» в Лиге чемпионов, 
но последнее место в группе. А в про-
шлом сезоне был откровенный провал, 
когда команда заняла последнее место 
в своём квартете в ЛЕ. Но в последние 
два года у ЦСКА было много молодых 
футболистов, которые, надеюсь, набра-
лись нужного опыта за счёт игр в чем-
пионате России и на европейской арене. 
Сейчас многие представители армей-
цев играют за разные сборные — нацио-
нальные и молодёжные. К тому же ле-

том команда усилилась несколькими 
хорошими легионерами, клуб сохранил 
своего лидера Николу Влашича. И есть 
предпосылки хорошо выступить в Лиге 
Европы, выйдя в плей-офф.

Сейчас ЦСКА идёт третьим в чем-
пионате России, уступая по два очка 
лидирующим «Зениту» и «Спартаку». 
Предстоящий соперник армейцев 
по ЛЕ австрийский «Вольфсберг» на-
брал всего четыре балла в четырёх пер-
вых турах национального первенства 
и сейчас находится чуть выше зоны вы-
лета. В прошлом сезоне он стал четвёр-
тым, как и ЦСКА в РПЛ.

В предстоящем матче не сыграют 
из-за повреждений защитники армей-
цев Марио Фернандес и Георгий Щен-
ников. Также не поможет команде ещё 
один игрок обороны — травмировав-
шийся в воскресной игре чемпионата 
России против «Динамо» (3:1) Вадим 
Карпов.

Тимур Ганеев

Г лавное событие года в мире смешан-
ных единоборств пройдёт 24 октября 

на «Бойцовском острове» в Абу-Даби 
(ОАЭ). В рамках турнира UFC 254 непо-
беждённый российский боец, чемпион 
организации в лёгком весе Хабиб Нур-
магомедов (28–0) сойдётся в клетке 
с американцем Джастином Гэтжи (22–2). 
Схватку в прямом эфире покажет теле-
канал РЕН ТВ. Президент UFC Дэйна Уайт 
заявил: предстоящий поединок станет 
крупнейшим в истории промоушена. 
По информации СМИ, Хабиб заработа-
ет за этот вечер $10 млн, а Гэтжи — $6 млн.

�� ТРЕТЬЯ ЗАЩИТА

Для Нурмагомедова это будет третья 
защита титула. 32-летний россиянин 
завоевал чемпионский пояс UFC в апре-
ле 2018 года после победы над Элом Як-
винтой. К этому титулу он шёл почти 
десять лет — свой первый бой в смешан-
ных единоборствах Хабиб провёл в сен-
тябре 2008-го.

Изначально соперником россия-
нина был временный чемпион в лёг-
ком весе Тони Фергюсон, но за неделю 
до боя американец получил тяжёлую 
травму. Его заменил соотечественник — 
чемпион UFC в полулёгком весе Макс 
Холлоуэй, который ради этого поедин-
ка поднялся на одну весовую катего-
рию. Но его во время взвешивания от-
странили врачи.

В итоге выйти на бой согласился Эл 
Яквинта, который на тот момент замы-
кал топ-10 в лёгком весе, но оказал до-
стойное сопротивление россиянину. 
Поединок продлился все пять раундов 
и завершился победой Нурмагомедова 
единогласным решением судей.

Затем Хабиб дважды успешно за-
щитил титул: в октябре 2018-го выиг-
рал у Конора Макгрегора, а в сентябре 
2019-го — у Дастина Порье. Нынешний 
соперник Нурмагомедова — 31-летний 
Джастин Гэтжи — заявил «Известиям», 
что предыдущие оппоненты россияни-
на, кроме Порье, были «хламом».

Гэтжи стал временным чемпионом 
и претендентом на пояс в мае 2020 года 
после сенсационной победы над Тони 
Фергюсоном. Джастин прервал беспро-
игрышную серию Тони из 12 поединков 
и заставил многих изменить отноше-

ние к себе. Перед боем с Хабибом не-
которые известные бойцы выразили 
мнение, что американец способен соз-
дать большие проблемы россиянину.

Например, бывший чемпион UFC 
в двух весовых категориях Генри Сеху-
до отметил сильный удар Гэтжи, его ра-
боту в стойке. Все свои бои под эгидой 
UFC Джастин завершил нокаутом. По-
рье считает: если Хабиб не переведёт 
поединок в партер, а начнёт «рубиться» 
со своим оппонентом, то победа оста-
нется за американцем. В борьбе у Ха-
биба есть преимущество, но не стоит 
забывать, что Гэтжи тоже способен ка-
чественно работать в партере. Он изве-
стен своими выступлениями в первом 
дивизионе NCAA по борьбе. Америка-
нец заявил, что готов бороться с Нур-

магомедовым все 25 минут и выйти по-
бедителем из этой схватки.

— Хабиб — очевидный фаворит боя, 
но недооценивать американского 
спортсмена нельзя, — заявил «Извес-
тиям» президент Международной фе-
дерации самбо Василий Шестаков. — 
Несмотря на довольно однообразную 
технику — удары руками в связке с лоу-
киками, Джастин обладает рядом пре-
имуществ — нокаутирующей мощью, 
способностью держать удар и одер-
живать волевую победу после того, 
как побывал в нокдаунах. В октагоне 

Гэтжи старается работать первым но-
мером и оказывать постоянное давле-
ние на соперника. Но вместе с тем его 
атаки часто уязвимы, он наносит мно-
го ударов и при этом часто пропуска-
ет. Так было в боях с Дастином Порье 
и Майклом Джонсоном. А ещё Гэтжи 
довольно предсказуем. Хабиб же име-
ет большой опыт выступлений против 
ярких ударников, таких как Макгрегор 
и Порье.

�� ПРЕИМУЩЕСТВА ЧЕМПИОНА

Ещё один важный момент, который 
подчёркивают все эксперты: Гэтжи 
уступает Хабибу в выносливости. По-
этому наверняка американец поста-
рается завершить схватку досрочно, 
выбросив град ударов в первых двух 
раундах в надежде на счастливое по-
падание. Нурмагомедов же, наоборот, 
как боец, не склонный идти на размен, 
постарается измотать американско-
го спортсмена борьбой в партере. Это 
будет столкновение противополож-
ных стилей.

— Продолжительность боя пред-
сказать трудно. Схватка может завер-
шиться как в первых двух раундах — 
в результате ошибки Гэтжи, за которую 
российский самбист его накажет, так 
и затянуться и уйти в поздние раун-
ды, где Хабиб также будет иметь пре-
имущество в выносливости, — про-

должил Василий Шестаков. — В этом 
случае мы, скорее всего, станем сви-
детелями удушающего или болевого 
приёма в исполнении россиянина. Ду-
маю, поражение Хабиба маловероятно. 
Уверен, недооценки соперника со сто-
роны Нурмагомедова не будет.

В победе Хабиба не сомневается 
и один из наиболее прогрессирую-
щих российских бойцов UFC Арман 
Царукян.

— Гэтжи самый опасный соперник 
для Хабиба? Такие же мнения были 
и о Макгрегоре, и о Порье,  — ска-
зал «Известиям» Арман Царукян. — 
Но пока никто ничего не может сде-
лать с Нурмагомедовым. В Гэтжи 
я никакой опасности не вижу. Макси-
мум, что он может, — попасть в стой-
ке, но он не тот спортсмен, который 
способен выиграть титул. Это очевид-
но. Уверен, что Конор Макгрегор го-
раздо опаснее, чем Гэтжи. У ирландца 
есть нокаутирующий удар по таймин-
гу. Гэтжи — больше силовик. Он выжи-
дает, пока соперник устанет, и только 
тогда способен выключить его сво-
им ударом. Гэтжи — хороший борец? 
Я ни разу не видел, чтобы Джастин бо-
ролся. А если ты не борешься в боях, 
то ты и не умеешь этого делать. Борь-
ба такая вещь, которую надо посто-
янно практиковать. Иначе навыки бы-
стро теряются.

Обычно Хабиб готовился к поедин-
кам в США, куда вылетал за два месяца 
до боя. В этот раз вся предварительная 
часть прошла в России, откуда Нур-
магомедов со своей командой и от-
правился в ОАЭ. Боец высоко оценил 
собственный уровень физической ак-
тивности, отметив, что ему придётся 
протестировать способности оппонен-
та в партере.

— По защите от борьбы Гэтжи на пер-
вом месте среди всех моих соперни-
ков, — сказал Хабиб Нурмагомедов 
в интервью «Известиям». — По вынос-
ливости в тройку он не входит, и я на-
мерен показать это в бою. А уровень 
его партера — это большой вопрос. 
Мы никогда не видели, какой он в пар-
тере. Уже во время боя буду тестиро-
вать.

Помимо главного поединка вечера 
в основном карде UFC 254 также сра-
зятся Александр Волков — Уолт Хар-
рис; Роберт Уиттакер — Джаред Канно-
нье; Синтия Калвильо — Лорен Мёрфи 
и Магомед Анкалаев — Ион Куцелаба.

Выход профессора
Ученики Алексея Мишина нацелились на победу в Сочи

Дмитрий Гарин,  
Екатерина Звенигородская 

С 23 по 27 октября в Сочи пройдёт тре-
тий этап Кубка России по фигурному 

катанию. Главной интригой старта станут 
противостояния в одиночном катании. 
У женщин за победу поборются Анна 
Щербакова, Елизавета Туктамышева 
и Софья Самодурова, а у мужчин — Ми-
хаил Коляда и вернувшийся после трав-
мы Дмитрий Алиев. Способен бросить 
вызов признанным лидерам и 17-летний 
Андрей Мозалёв. Из-за сложной эпиде-
миологической обстановки соревнова-
ния пройдут без зрителей.

�� ДУБЛЬ ЩЕРБАКОВОЙ, 
ПРОВЕРКА КОЛЯДЫ

Для Анны Щербаковой это будет вто-
рое выступление в сезоне. На первом 
этапе Кубка России в Сызрани у подо-
печной Этери Тутберидзе не было со-
перников. Занявшая второе место Анна 
Фролова (ЦСКА) отстала от победитель-
ницы более чем на 40 баллов. При этом 
выступление Щербаковой получилось 
неоднозначным. С одной стороны, не-
вероятно высокие баллы и удавшийся 

четверной флип. С другой — много пома-
рок в других элементах, о которых сама 
Анна честно рассказала журналистам. 
В Сочи у фигуристки будет возмож-
ность показать более чистые прокаты 
и подтвердить статус главного фавори-
та сезона.

— Самые хорошие перспективы 
я вижу у подопечных Тутберидзе, — 
сказал «Известиям» серебряный при-
зёр Олимпийских игр-1980  Сергей 
Шахрай. — Причём скорее даже у Щер-

баковой, а не у Валиевой. Анна сильно 
прогрессирует, у неё появляется зре-
лость в катании. Она способна выдать 
суперсезон.

В этот раз борьбу Анне постарают-
ся навязать Елизавета Туктамышева, 
Анастасия Гулякова и Софья Самоду-
рова. Особенно интересно будет по-
наблюдать за чемпионкой мира-2015 
Туктамышевой, которая во время про-

извольных прокатов представи-
ла новую программу под музыку 
«Хроники заводной птицы» Бхимы Юну-
сова. В Сочи для ученицы Алексея Ми-
шина будет первый официальный старт 
сезона. Если она откатает обе програм-
мы чисто, то может получить очень вы-
сокие баллы.

Не менее интригующее противосто-
яние ждёт зрителей и у мужчин. Вос-
становившийся после травмы Дмитрий 
Алиев сразится с Михаилом Колядой, 

который впечатлил всех на контроль-
ных стартах. Если новому ученику 
Алексея Мишина удастся так же мощ-
но выглядеть на официальном старте, 
можно будет говорить, что в мужском 
одиночном катании тоже определил-
ся фаворит.

— Не знаю, как Алиев восстановил-
ся после травмы. Надеемся, что с ним 
всё будет нормально и он ещё покажет 

себя. Что касается Ко-
ляды, надеюсь, что у нашего 
любимого профессора Миши-
на он должен обрести стабиль-
ность. Будет интересно посмо-
треть за их прокатами в Сочи. 
Как и за Андреем Мозалёвым, 
он очень перспективный парень, — 
сказал «Известиям» двукратный 
чемпион мира, призёр Олимпий-
ских игр Олег Овсянников.

�� ИЗМЕНЯТ ЛИ 
РЕГЛАМЕНТ?

Как и на первых двух эта-
пах, в парном катании и тан-
цах на льду будет крайне мало 
представителей. Лидеры сбор-
ной в обеих дисциплинах вновь 
не смогут выступить на эта-
пе, что ставит под сомнение 

их участие 
в чем п ио -

нате России. 
Напомним, что, 

согласно крите-
риям федерации, 
для попадания 

на ЧР необходимо 
поучаст вовать в двух эта-

пах Кубка России.
— Конечно, в регла менте бу-

дут какие-то изменения, — по-
делилась мнением с «Известия-
ми» заслуженный тренер России 
Людмила Великова. — Люди же 
не просто так пропускают со-
ревнования. Они болеют. Думаю, 

критерии изменят. Но пока ничего 
не известно. У нас даже внутренние 

соревнования, второй этап Санкт-
Петербурга, и то отменили. А что бу-
дет дальше, никто не знает.

С Людмилой Великовой согласен 
и Олег Овсянников.

— Сами понимаете, что от травм ни-
кто не застрахован, — сказал эксперт. — 
Я думаю, пусть наши ребята восста-
навливаются: и парники, и танцоры. 
Сейчас важнее всего здоровье. Ду-
маю, федерация разберётся с их до-
пуском на чемпионат России. На это 
никак не повлияет выступление на эта-
пах Кубка, мне так кажется. Потому что 
как проводить главный старт года без 
наших топовых пар?

В отличие от этапов в Сызрани и Мо-
скве, в Сочи болельщики не смогут уви-
деть противостояние российских фи-
гуристов с трибун. Хотя, например, 
клубы из Сочи в КХЛ и РПЛ продолжа-
ют играть в присутствии болельщиков.

— Так решили в Роспотребнадзоре. 
Главное, что соревнования идут, — про-
должил Олег Овсянников. — За спорт-
сменов после долгого карантина, ког-
да были все эти ограничения, вообще 
было страшно. Спасибо, что разреша-
ют хоть какие-то старты. Болельщи-
ки важны для спортсменов, я согласен. 
Но в нынешней ситуации главное — со-
ревноваться.

Четвёртый этап Кубка России прой-
дёт в Казани с 8 по 12 ноября. Заключи-
тельный — снова в Москве (5–8 декабря).
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Год назад футболисты ЦСКА проиграли домашний матч «Ференцварошу» и теперь 
попробуют реабилитироваться за тот провал
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